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Descarta alcalde
tandeos de agua

Pese a la situación de sequía que se vive actualmente, el suministro de agua para Pese a la situación de sequía que se vive actualmente, el suministro de agua para 
el consumo humano no se verá afectado, aseguró el alcalde de Cajeme, Javier el consumo humano no se verá afectado, aseguró el alcalde de Cajeme, Javier 
Lamarque Cano. El munícipe descartó que en el municipio se tenga proyectado Lamarque Cano. El munícipe descartó que en el municipio se tenga proyectado 
realizar ‘tandeos de agua’ como ha sucedido en otras ciudades, pues se cuenta realizar ‘tandeos de agua’ como ha sucedido en otras ciudades, pues se cuenta 
con los niveles necesarios para abastecer las plantas.con los niveles necesarios para abastecer las plantas.
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BAJAN DELITOS DE ALTOS IMPACTO  
EN SONORA, SEGÚN DATOS DEL SNSP

De acuerdo a datos del Sistema Nacional de Seguridad Pública, 
en Sonora han bajado considerablemente los delitos de alto 
impacto. De acuerdo a ese informe, por ejemplo, el delito de 

homicidio doloso, registra del 2021 a la fecha una baja del 20 por cien-
to en el periodo que comprende de enero-marzo del 2021 compara-
do con enero-marzo del 2024. Y es que en el primer trimestre del 2021 
se contabilizaron 451 homicidios dolosos, mientras que en el mismo 
periodo del 2024 bajaron a 360. En cuanto a la incidencia delictiva se 
presentó una reducción del 21 por ciento en marzo del 2024, en com-
paración con marzo del 2021. La tendencia de reducción en los casos 
de homicidio doloso impactó positivamente en los municipios focali-
zados donde se registraban las cifras más altas, como Cajeme en don-
de disminuyó el 46 por ciento de enero a marzo del 2021 comparado 
con enero-marzo del 2024. En Caborca se presentó una disminución 
del 30 por ciento en ese mismo periodo, en tanto en el municipio de 
Guaymas la disminución fue del 35 por ciento y en Hermosillo, donde 
bajaron más que en ninguna parte los homicidios el porcentaje fue 
del 64 por ciento, mientras que en Nogales fue el 47 por ciento.

BUSCA SECRETARÍA DEL TRABAJO  
EVITAR HUELGA EN LA UES: VÁZQUEZ

De acuerdo a informes del secretario del 
trabajo en la entidad, Francisco Vázquez 
Valencia, es que se está buscando por todos 
lados una negociación cordial entre la Uni-
versidad Estatal de Sonora, con los represen-
tantes sindicales de esa máxima casa de es-
tudios, con el propósito de evitar una posible 
huelga, como ocurrió recientemente en la 
Universidad de Sonora. Dijo el funcionario 

estatal que tiene alrededor de tres semanas en mesas de trabajo 
analizando el pliego petitorio, en las que participan funcionarios 
de esa secretaría, así como dos representantes del sindicato de tra-
bajadores de la citada universidad y otros dos de parte de la rec-
toría. Insistió el funcionario que se busca insistentemente que no 
paren las negociaciones entre ambas partes, la patronal y la sindi-
cal, para evitar que se tenga que colocar las banderas rojinegras e 
incluso dijo que las cosas van por muy buen camino externado su 
confianza porque pronto haya humo blanco entre ambas partes y 
se llegue a un buen arreglo, gracias al buen ánimo que hay de parte 
de Martín Terán, representante sindical.

SE RETIRA PEÑA NIETO DE LA POLÍTICA
Orgulloso de haber sido gobernador de su 

estado y presidente de la República Mexica-
na que lo vio nacer y crecer, el expresidente 
Enrique Peña Nieto, declaró que se retirará 
de la política al sentirse realizado en ese sen-
tido y meditar en la posibilidad de dedicar-
se a otra cosa, aunque no especificó a qué.  
“Yo he concluido mi etapa en la política, me 
siento un privilegiado, al haber tenido dos 
grandes responsabilidades y sacarme exito-

samente adelante, por lo que en el horizonte buscaré dedicarme 
a otra cosa”, dijo textualmente el oriundo del Estado de México. 
A casi seis años de haber abandonado la presidencia y haber sido 
esposo ficticio de la actriz Angélica Rivera, conocida como “La Ga-

viota”, el mexiquense ha reaparecido en el mapa político en pleno 
proceso electoral. Y es que recientemente Mario Maldonado, ha 
dado detalles del sexenio de Peña Nieto en su libro: “EPN confesio-
nes desde el exilio”. Uno de ellos es la supuesta llamada entre él y el 
actual presidente Andrés Manuel López Obrador, donde hablaron 
sobre la inauguración del primer tramo del tren interurbano Mé-
xico-Toluca. Incluso en la conferencia mañanera, López Obrador 
reconoció que sí habló con él varias veces incluso que comió con 
él en tres ocasiones, donde trataron el tema de la transición. Lo 
raro de todo esto, es que, habiendo sido Peña Nieto, un presidente 
perteneciente a la clase que AMLO llamó conservadores y siempre 
los calificó de muy corruptos, para el caso de Peña Nieto, siempre 
cuidó su imagen al no criticarlo, en cambio siempre se ha ido so-
bre los expresidentes del PAN, Vicente Fox Quesada y Felipe Cal-
derón Hinojosa, que por supuesto también le han lanzado dardos 
envenenados cada vez que tiene oportunidad. El caso es que la 
diferencia en el trato es muy evidente, lo que ha soltado una serie 
de sospechas de algún arreglo sobre la mesa.

VEN IMPROCEDENTE JUICIO POLÍTICO  
CONTRA MINISTRA NORMA LUCÍA PIÑA

Legisladores del Partido Acción Nacional, 
ven improcedente la solicitud de juicio po-
lítico en contra de la ministra Norma Lucía 
Piña Hernández, presidenta de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN)  senci-
llamente porque conocen el tema y no ven 
ni de cerca las condiciones para que pros-
pere esa solicitud que tiene que pasar por 
una serie de filtros y análisis, donde se han 
quedado atorados alrededor de 250 juicio a igual número de polí-
ticos a los que se les ha demandado por diferente razones que no 
alcanzan a configurar la figura del juicio político. Dijeron que la 
ruta comienza en la Comisión de Examen Previo en San Lázaro la 
cual determina si es procedente o no. Después se turna a la Comi-
sión Jurisdiccional, la que recibe pruebas y alegatos para emitir un 
dictamen que pasa al pleno por mayoría calificada y de ahí siguen 
otra serie de pasos, que hacen muy engorroso el trámite y termi-
nen por colapsar, por eso es muy remota o casi nula la sometida 
a un juicio de ese tipo, además ella solo recibió la denuncia anó-
nima, que carga nervioso al exministro presidente Arturo Zaldívar 
Lelo De Larrea.

REDUCE TEPJF DE CUATRO A DOS AÑOS,  
EL PLAZO EN QUE LAYDA SANSORES  
PERMANECERÁ EN REGISTRO DE  
SANCIONADOS POR VIOLENCIA POLÍTICA

Vaya usted a saber por qué, pero el Tribu-
nal Electoral del Poder Judicial de la Federa-
ción (TEPJF) determinó reducir de cuatro a 
dos años, el tiempo en que la gobernadora de 
Campeche, Layda Sansores Sanromán, per-
manecerá inscrita en el registro de personas 
sancionadas por violencia política, al mencio-
nar nombres de diputadas del PRI de las que dijo tener fotografías 
desnudas a las que el dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno 
Cárdenas les pagaba “la renta”. Por este caso también fueron sancio-
nados varios funcionarios de la administración estatal que encabeza 
la polémica mandataria campechana.
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Impulsan crecimiento
económico de la región
Se puso en marcha el 
Congreso Empresarial 
Conexión Sonora Sur

Redacción
EL TIEMPO

Para promover el desarrollo 
empresarial en la región y 
el intercambio de ideas, el 

Instituto Tecnológico de Sonora 
(Itson), en coordinación con el 
Centro Empresarial de Ciudad 
Obregón y Garmen Promotora, 
inauguraron el Congreso Empre-
sarial Conexión Sonora Sur, que 
se desarrolla los días 18 y 19 de 
abril de 2024, en el Campus Cen-
tro, de Unidad Obregón.

Durante la ceremonia del cor-
te de listón, el Dr. Jesús Héctor 
Hernández López, Rector de la 
Universidad, agradeció la cola-
boración de Centro Empresarial 
de Ciudad Obregón y Garmen 
Promotora para la realización 
de este evento de gran beneficio 
para profesionistas, empresarios 
y estudiantes.

‘En este evento hay participa-
ción de muchas empresas impor-
tantes que sostienen la economía 
de la región y están contribuyen-
do en esta reunión para compar-
tir información importante para 

todos’, indicó.
De igual manera, Javier Castelo 

Parada, integrante de la mesa di-
rectiva del Centro Empresarial de 
Ciudad Obregón, informó que a 
través de este Congreso se busca 

unir a la comunidad empresarial 
y estudiantil, impulsando el cre-
cimiento económico regional y 
local, creando una nutrida bolsa 
laboral para que las y los jóvenes 
tengan la oportunidad de em-

prender en la región.
Este evento marca el inicio de 

una experiencia única donde 
convergen líderes, empresariales 
y académicos, a través de confe-
rencias con invitadas e invitados 
de empresas de primer nivel de 
la región, como Tufesa, Caffenio 
Alinsumos, Corporativo ISA, Sur 
Sonora Connect, Emcor, Diesel-
cargo, entre otras.

Además, cuenta con una bol-
sa de trabajo, ubicada en la ex-
planada del Campus, donde 
participan más de 35 empresas 
industriales, comerciales y agrí-
colas, ofreciendo más de mil 
vacantes a jóvenes recién egre-
sados o que están por egresar y 
están en busca de trabajo.

Las empresas más grandes de 
la región están presentes, por lo 
que las y los interesados pueden 
acudir con su currículum vitae de 
manera impresa o digital y aplicar 
a las diferentes vacantes disponi-
bles. El acceso a la bolsa de tra-
bajo es totalmente gratuito para 
toda la comunidad.

Durante la ceremonia, tam-
bién se contó con la presencia 
de Leonel Gutiérrez, Presidente 
del Centro Empresarial; Fran-
cisco García Mendívil, Repre-
sentante de Garmen Promotora 
y coordinador de logística del 
Congreso; Dr. Ernesto Cantú 
Soto, Secretario de la Rectoría; 
Jaime Garatuza Payán, Vicerrec-
tor Académico; así como distin-
tos empresarios de la localidad, 
estudiantes y docentes.

El evento marca el inicio de una experiencia única donde convergen líderes, empresariales y académicos.

Aplica Protección CivilAplica Protección Civil
protocolo por sismoprotocolo por sismo

Redacción
EL TIEMPO

La Unidad Municipal de Pro-
tección Civil informó que ante el 
sismo de 5.6 grados en la escala 
de Richter registrado en Loreto, 
Baja California Sur, se originó 
en Cajeme un movimiento telú-
rico, activando en la ciudad los 
protocolos de emergencia ante 
sismos.

Francisco Mendoza Calderón, 
titular de Protección Civil Muni-
cipal, dijo que durante la maña-
na de este jueves alrededor de las 
08:12 horas, se aplicó un protoco-
lo especial por sismo, evacuando 
a más de 400 personas, sin regis-
trar alguna situación de emergen-
cia o daños estructurales.

 ‘Activamos nuestros protoco-
los, evacuando a un total de 460 

personas de la escuela ULSA, de 
Hacienda y la Agencia Fiscal, eva-
cuamos, hicimos las revisiones 

y ordenamos que se volvieran a 
retomar sus actividades, no hubo 
daños en ninguna de las institu-
ciones, debido a que constante-
mente estamos en capacitaciones 
a través de simulacros tuvimos 
estos resultados, se actuó muy 
bien con los protocolos ante sis-
mo’, finalizó.

Francisco Mendoza Calderón.

EVACUAN EDIFICIOS 
Clara Aragón
EL TIEMPO

Este 18 de abril, un sismo de 5.6 Este 18 de abril, un sismo de 5.6 
grados, cuyo epicentro fue en Loreto grados, cuyo epicentro fue en Loreto 
Baja California, se dejó sentir en Baja California, se dejó sentir en 
parte del sur de Sonora, incluyendo parte del sur de Sonora, incluyendo 
el Municipio de Cajeme, en donde el Municipio de Cajeme, en donde 
algunos edificios fueron evacuados algunos edificios fueron evacuados 
tras activarse las alarmas.tras activarse las alarmas.
Francisco Mendoza Calderón, titular Francisco Mendoza Calderón, titular 
de la Unidad de protección Civil de la Unidad de protección Civil 
Municipal, informó que fue en las Municipal, informó que fue en las 
oficinas del SAT, Agencia Fiscal y la oficinas del SAT, Agencia Fiscal y la 
Universidad La Salle Noroeste, de Universidad La Salle Noroeste, de 
donde se desalojaron un mínimo de donde se desalojaron un mínimo de 
mil personasmil personas
Por parte de la Universidad La Salle Por parte de la Universidad La Salle 
Noroeste, se dio a conocer que una Noroeste, se dio a conocer que una 
vez que se activó la alarma, se vez que se activó la alarma, se 
evacuaron a más de 700 personas evacuaron a más de 700 personas 
en un tiempo de 3.15 minutos, en un tiempo de 3.15 minutos, 
gracias a las acciones de la Unidad gracias a las acciones de la Unidad 
de Protección Civil Universitaria.de Protección Civil Universitaria.

Los brigadistas asistieron a las Los brigadistas asistieron a las 
integrantes de la comunidad hacia integrantes de la comunidad hacia 
los 9 puntos de reunión con los que los 9 puntos de reunión con los que 
se cuentan.se cuentan.
‘Hay que aclarar que hay edificios ‘Hay que aclarar que hay edificios 
más pequeños que evacuan en más pequeños que evacuan en 
mucho menos tiempo’, se informó mucho menos tiempo’, se informó 
por parte del Área de Comunicación por parte del Área de Comunicación 
de la casa de Estudios.de la casa de Estudios.
Una vez descartados riesgos o Una vez descartados riesgos o 
daños estructurales, los estudiantes, daños estructurales, los estudiantes, 
así como docentes regresaron a así como docentes regresaron a 
clases con normalidad.clases con normalidad.
A través de redes sociales, usuarios A través de redes sociales, usuarios 
han hecho saber que el sismo se han hecho saber que el sismo se 
sintió en Huatabampo, San Ignacio sintió en Huatabampo, San Ignacio 
y Navojoa, por mencionar algunos y Navojoa, por mencionar algunos 
lugares.lugares.
Mendoza Calderón, hizo el llamado Mendoza Calderón, hizo el llamado 
a la comunidad, a mantenerse a la comunidad, a mantenerse 
informados sobre los protocolos en informados sobre los protocolos en 
caso de sismo y a estar pendientes caso de sismo y a estar pendientes 
de los llamados de las unidades de de los llamados de las unidades de 
protección civil.protección civil.
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ANTE SEQUÍA

No habrá tandeos
Cajeme cuenta con 
suficiente reserva 
de agua; exhorta 
Oomapasc a hacer uso 
racional y responsable 
del recurso

Redacción
EL TIEMPO

Al reconocer que el muni-
cipio de Cajeme está ante 
una situación de sequía 

excepcional por los bajos nive-
les de agua en la presa del Oviá-
chic, el Alcalde Javier Lamarque 
Cano descartó llevar a práctica 
la dotación de agua por tandeos, 
ya que se cuenta con reservas 
suficientes para atender la de-

manda de la población.
Puntualizó que, ante una si-

tuación de contingencia en el 
caso del agua potable, lo pri-
mordial es hacer un llamado a 
la ciudadanía a hacer un uso 
racional y responsable del agua, 
ya que si esto se hace correcta-
mente no será necesario pasar a 
una fase de mayor severidad en 
cuanto a las medidas para evitar 
escasez en el suministro de agua 
para el consumo humano.

Subrayó que, pese a que la 
presa Álvaro Obregón se en-
cuentra a un 13.5 por ciento de 
capacidad, en Cajeme no está 
recurriendo, ni se recurrirá, a 
tandeos, lo que es importante, 
pues aún en el municipio se si-
gue otorgando con normalidad 
el suministro de agua y existe 
preparación para enfrentar una 
situación mayor, pues se rea-

lizaron trabajos anticipatorios 
para garantizar el abasto de vital 
líquido, sin depender del embal-
se del Oviáchic.

Por su parte, el director gene-
ral del Oomapasc, Luis Miguel 
Castro Acosta, manifestó que el 
Organismo anticipó el panorama 
de sequía y tomó acciones tem-
pranas con la perforación de tres 
nuevos pozos y la rehabilitación 
de otros dos que estaban inacti-
vos, tales como los de Villa Boni-
ta, Los Misioneros y Misión del 
Prado, así como la preparación 
del nuevo aforo en el pozo Hua-
mantla, ubicado en la colonia Las 
Fuentes, entre otras acciones que 
garantizan un volumen estable-
cido de 100 millones de metros 
cúbicos diarios, lo que represen-
ta un excedente suficiente para 
atender a la población.

Además de que se trabaja en 

una campaña permanente para 
crear concientización en el uso 
adecuado del agua, por lo que rei-
tera el llamado a cuidar el agua y a 

cumplir con el pago por consumo 
para seguir llevando a cabo más 
obras que aseguren la disposición 
de agua en el municipio.

No hay impacto negativo en disposición de agua para suministro humano.

Sigue incertidumbre paraSigue incertidumbre para
invasores de Villa del Realinvasores de Villa del Real

Óscar Félix
EL TIEMPO

Vecinos de la Urbi Villa del Real 
están a la espera de una reunión 
con representantes del gobierno 
y la inmobiliaria para concretar la 
compra de sus casas informó Sara 
Rodríguez Rivera.

La dirigente de los vecinos co-
mentó que luego de meses de 
incertidumbre y negociaciones, 
los residentes de la Urbi Villa del 
Real finalmente parecen estar 
cerca de alcanzar un acuerdo con 
la inmobiliaria para adquirir sus 

viviendas.
Subrayó que esta urbaniza-

ción ha sido objeto de proble-
mas legales y disputas entre los 
propietarios y la inmobiliaria, 
lo que ha generado preocupa-
ción e inseguridad entre los 
vecinos.

Adelantó que sin embargo, pa-
rece que la situación está por re-
solverse y los residentes podrán 
finalmente ser dueños de sus pro-
pias casas.

Se espera que en la próxima 
reunión con representantes del 
gobierno y la inmobiliaria se 

puedan acordar todos los deta-
lles necesarios para concretar la 
compra de las viviendas, asegu-
rando la tranquilidad y estabi-
lidad de los vecinos de la Urbi 
Villa del Real.

Este importante paso represen-
ta un logro significativo para los 
habitantes de esta urbanización, 
quienes han luchado incansable-
mente por obtener la propiedad 
de sus hogares.

Sin duda, la reunión será clave 
para sellar este acuerdo y darles a 
los vecinos la seguridad y certeza 
que tanto merecen.

SON EJES VIALES PUNTOS
CRÍTICOS PARA ACCIDENTES

Óscar Félix
EL TIEMPO

Ante el aumento de accidentes en Ante el aumento de accidentes en 
los ejes viales de Tabasco y Coahui-los ejes viales de Tabasco y Coahui-
la, Cruz Roja hace un llamado a la la, Cruz Roja hace un llamado a la 
población a extremar precauciones población a extremar precauciones 
al transitar por estas zonas.al transitar por estas zonas.
El jefe de socorristas de Cruz Roja El jefe de socorristas de Cruz Roja 
explicó que según estadísticas reci-explicó que según estadísticas reci-
entes, los ejes viales e intersecciones entes, los ejes viales e intersecciones 
han sido identificados como puntos han sido identificados como puntos 
críticos en los que se registran un alto críticos en los que se registran un alto 
número de accidentes de tránsito, número de accidentes de tránsito, 
principalmente debido al exceso de principalmente debido al exceso de 
velocidad, la falta de señalización velocidad, la falta de señalización 
adecuada y el mal estado de las vías.adecuada y el mal estado de las vías.

Invitó que es por ello que se reco-Invitó que es por ello que se reco-
mienda a los conductores respetar mienda a los conductores respetar 
los límites de velocidad, mantener los límites de velocidad, mantener 
la distancia de seguridad con los la distancia de seguridad con los 
demás vehículos, y estar atentos a demás vehículos, y estar atentos a 
las condiciones del pavimento y la las condiciones del pavimento y la 
señalización.señalización.
Además, es importante recordar la Además, es importante recordar la 
importancia de utilizar el cinturón importancia de utilizar el cinturón 
de seguridad en todo momento y de seguridad en todo momento y 
evitar distracciones al volante, como evitar distracciones al volante, como 
el uso de dispositivos móviles.el uso de dispositivos móviles.
Cruz Roja se encuentra trabajando Cruz Roja se encuentra trabajando 
en conjunto con las autoridades en conjunto con las autoridades 
locales para mejorar la seguridad locales para mejorar la seguridad 
vial en estos ejes viales, pero es fun-vial en estos ejes viales, pero es fun-
damental la colaboración de todos damental la colaboración de todos 
los ciudadanos para reducir la inci-los ciudadanos para reducir la inci-
dencia de accidentes y garantizar la dencia de accidentes y garantizar la 
integridad de quienes transitan por integridad de quienes transitan por 
estas carreteras.estas carreteras.

El circular a elevadas velocidades ha sido uno de los factores para que 
se presenten accidentes con mayor recurrencia. 
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Festejarán a niños que
luchan contra el cáncer
Dentro del marco de 
las celebraciones por 
el Día del Niño

Clara Aragón
EL TIEMPO

Además de la gran fiesta 
que Amar y Servir prepa-
rará para el 28 de abril, esta 

asociación civil también apoya-
rá las actividades a realizar en la 
escuelita al interior del Hospital 
del IMSS donde las maestras han 
preparado muchas sorpresas, a 
partir del 23 al 30 de abril.

Recordemos que este grupo de 
voluntarios y voluntarias, apo-
yan desde hace años a aquellos 
pequeños pacientes que luchan 
contra el cáncer infantil, reali-
zándoles fiestas de cumpleaños y 
celebraciones especiales, como lo 
es el Día del Niño.

Por lo anterior, la Asociación 
Amar y Servir invita a la comu-
nidad a apoyar en estos eventos 
especiales, ya sea con regalos, 
pasteles, piñatas, dulces y otros 
artículos, o bien participando en 
sus dinámicas y con donativos 

económicos.
César Omar Leyva, presidente 

de Amar y Servir, dijo que se espe-
ra la asistencia de más de 35 fami-
lias y que lo que más se requiere 
por ahora son regalos y efectivo 

para el pago de servicios.
Indicó que los festejos iniciaron 

el pasado sábado cuando los ni-
ños fueron invitados a jugar béis-
bol en conocido local ubicado al 
norte de la ciudad.

Se invitó a las escuelas, empre-
sas y comunidad en general que 
desee aportar algo a comunicarse 

al 6444 614663 o bien hacer apor-
taciones voluntarias a las cuentas 
publicadas en sus redes sociales.

La Asociación Amar y Servir invita a la comunidad a apoyar en estos eventos 
especiales.

Imparten clases de pantomimaImparten clases de pantomima
Fabiola Navarro

EL TIEMPO

En la Biblioteca Pública Muni-
cipal ‘Jesús Corral Ruiz’ se impar-
ten a niños, niñas y adolescentes, 
clases de pantomima a cargo del 
actor Carlos Valenzuela.

Dichas actividades, forman 
parte de la promoción de las 
diferentes disciplinas artísticas 
como el teatro que promueve 
gratuitamente la institución.

La pantomima es una rama del 
teatro conocida como ‘el arte del 
silencio’ y quienes cursen estas 
clases, podrán adquirir discipli-
na, seguridad y una mejor co-
municación.

‘Lo más importante para noso-
tros, la compañía CVG Estudios, 
es descubrir la personalidad del 
ser humano, no necesariamente 
uno cuando estudia arte, en ese 
caso teatro, no es que se quiera 
ser actor o actriz, es una creación 
interna nuestra, nos sirve para el 

desarrollo de la personalidad, si 
no se tiene mucha expresión cor-
poral, en la pantomima la desa-
rrollas’, señaló.

Las clases son los días martes 
y jueves de 16:00 a 17:30 horas, 
finalizó el actor conocido como 
‘El Mimo’. Las clases son impartidas por el actor Carlos Valenzuela.
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Ante el inició de las trillas de trigo en al-
gunos predios agrícolas de los Valles del 
Yaqui y Mayo, los líderes de organismos 

de productores del Sur de Sonora, como LUIS 
ANTONIO CRUZ CARRILLO de UCAY y la Socie-
dad de Usuarios del Distrito de Riego; MARIO 
PABLOS, de Tres Valles; y otros como ÁLVARO 
BOURS, MIGUEL ANZALDO OLEA; HUMBER-
TO BORBÓN VALENCIA director de la Sociedad 
de Usuarios y muchos otros, iniciaron nueva-
mente con su lucha por mejorar los precios de 
su cosechas, dado que ahora el panorama está 
peor que el año pasado porque los precios in-
ternacionales andan más bajos y porque tam-
bién los rendimientos de tonelaje por hectáreas 
también será menos, lo que afectará gravemen-
te al sector agrícola. Lo anterior hace necesario 
que tanto el secretario de Agricultura, VÍCTOR 
MANUEL VILLALOBOS ARÁMBULA; como el 
delegado federal de SADER, PLUTARCO SÁN-
CHEZ PATIÑO, así como el titular del Distrito de 
Riego 041 RUBEN GASTÉLUM, atiendan lo que 
dice el Artículo 27 Fracción XX de la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos 
y lo que estipula la legislación reglamentaria 
de esta fracción. Que es la Ley de Desarrollo 
Rural Sustentable en sus Artículos 1, 4, 5, 7, 12, 
13, 104 y 105 Fracciones 1, IV, III, 125, 127, 133 
Y 191 Fracción II y demás relativos al marco 
legal agrario vigente en la República Mexica-
na. Incluso a estos funcionarios ya se les envió 
por escrito la solicitud de apoyos, que prevé la 
Constitución Mexicano, para los casos como los 
que se encuentran padeciendo, donde los pre-
cios internacionales de los granos están por los 
suelos y los rendimientos por el estilo. En una 
rueda de prensa a la convocaron ayer tarde, pi-
dieron también la intervención del gobernador 
ALFONSO DURAZO MONTAÑO, para que los 
apoye, como lo está haciendo el gobernador 
RUBÉN ROCHA MOYA, con los productores si-
naloenses, donde al parecer las gestiones va un 
poco más adelantadas. Mencionaron que ante 
el advenimiento de las cosechas se hace nece-
sario de manera urgente, una reunión entre los 
industriales, los productores y los funcionarios 
de gobierno para que se acuerden y sobre todo 

se aseguren los precios de sus cosechas para no 
obtener pérdidas como el año pasado, que pro-
vocó que muchos productores abandonen la 
actividad. Lamentaron que este gobierno haya 
dejado al garete a campo mexicano, provocando 
ese abandono de los productores y alejarse más 
el país de aquella autosuficiencia alimentaria de 
la que el actual gobierno prometió en campaña. 
Y un ejemplo claro es que el año pasado fue el 
año en que México importó más trigo y maíz en 
la historia, lo cual es una señal muy mala, que 
indica que cada vez nos alejamos más de los 
objetivos que deberíamos perseguir de ser au-
tosuficientes en la producción de alimentos. Y 
agregó que aunado a que el gobierno los ignora, 
se tienen que enfrentar a la sequía recurrente 
que ya lleva varios años azotándolos y que han 
logrado salir adelante porque los productores 
son altamente disciplinados en el uso del agua, 
pero advirtieron que, de no venir una tempora-
da generosa de lluvias, estaríamos cayendo en 
una situación desastrosa, toda vez que ni las 
lluvias, ni el gobierno los favorece. No obstan-
te, las circunstancias de abandono en las que lo 
ha sometido este gobierno, externaron su espe-
ranza porque esta vez sean escuchados y que el 
gobierno este que ya se va les dé una magnífica 
despedida, para quedarnos con un buen sabor 
de boca y no la amargura de caer en carteras 
vencidas……………… Para los que dudan que 
JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ, está al servicio de 
Morena, solo le diremos que LATINUS acaba de 
descubrir que es socio en una empresa en la que 
es socio de un tipo de nombre CÉSAR SUÁREZ 
ORTIZ, quien trabaja en la Consejería Jurídica 
de la Presidencia de la República, desde donde 
han amarrado millonarios negocios al cobijo 
de la 4T. Y uno de los estados donde más se han 
beneficiado es en Zacatecas, gobernada por el 
morenista DAVID MONREAL ÁVILA, hermano 
del senador del mismo partido RICARDO MON-
REAL ÁVILA. Luego le dejamos de tarea que 
usted se imagine los enjuagues político-electo-
rales que se aventaron para darle todo el apo-
yo a CLAUDIA SHEINBAUM PARDO y restarle 
votos a XÓCHITL GÁLVEZ RUIZ. Y es que si no 
lo hace, le cierran la llave de los milloncitos que 

está succionando del Gobierno Federal al que le 
trabajan…………….. Y para que busquemos en-
tender el contexto de lo que ocurre en México 
en términos políticos y especialmente en Movi-
miento Ciudadano, el suplente en la senaduría 
que ostenta el joven LUIS DONALDO COLOSIO 
RIOJAS, se llama DANTE DELGADO RANNAU-
RO y se desempeña como dirigente nacional de 
ese partido. ¿Qué tenemos que entender? Pri-
mero que nada, que cuando en la gubernatura 
de Nuevo León, se le cumpla el plazo a SAMUEL 
GARCÍA SEPÚLVEDA, quien lo sustituirá será el 
joven Colosio y obviamente y de manera muy 
cómoda, Dante Delgado brincará a la palestra a 
disfrutar la senaduría. Pero después de la guber-
natura, el joven Colosio entonces sí se sentiría 
preparado para lanzarse por la presidencia de la 
república. Más claro ni el agua…………… Con 
todo lo que se ha dicho del exministro presiden-
te de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) ARTURO ZALDÍVAR LELO DE LARREA, 
sin alegar mucho ya no es la persona idónea o 
apta, para que elabore el proyecto de la reforma 
judicial, que pretende la candidata CLAUDIA 
SHEINBAUM PARDO, a quien de hecho ya no 
le conviene tener a una persona como él en su 
campaña, porque la oposición lo seguirá desgas-
tando con dardos envenenados que le estarán 
lanzando y que de hecho le afectarán a ella, sin 
duda. Así que vale más que le dé gas………….. 
Vaya que el dueño del Grupo Salinas, RICARDO 
SALINAS PLIEGO, le sigue rajando, pero duro y 
macizo al presidente de la república ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OBRADOR. Sin ir tan lejos, 
ayer JAVIER ALATORRE, como adelanto de las 
noticias que daría más tarde de forma detallada, 
dijo en el TV Azteca, que el miércoles pasado fue 
un día de avance significativo del autoritarismo 
en palacio nacional, que amenaza con afectar 
gravemente a la sociedad mexicana. Y detalló la 
agenda del día: 1) Quitarle a la sociedad la posi-
bilidad de amparo. 2) Robarse los fondos de las 
afores. 3) Quitar el voto a los migrantes y dár-
selo a los maleantes. 4) Eliminar la presunción 
de inocencia, para mandar a la cárcel a los ene-
migos políticos y crear una presidencia imperial 
que perdona a los criminales que le dé la gana.

Buscan productores agrícolas  
apoyos del gobierno federal

Luis Cruz Humberto Borbón Mario Pablos Álvaro Bours Víctor Manuel Villalobos 
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Harán frente a 
riesgos por calor
Acuerda Gobierno de 
Sonora acciones para 
prevención a la salud 

Redacción
EL TIEMPO

HERMOSILLO. En el marco 
del inicio de la temporada 
de calor del presente año, 

el gobernador Alfonso Durazo 
Montaño encabezó la primera 
sesión ordinaria 2024 del Conse-
jo Estatal de Salud (CES), con el 
objetivo de que todas las depen-
dencias estén coordinadas para 
hacer frente a los riesgos para la 
población a consecuencia de las 
altas temperaturas.

En esta reunión se votaron 
36 recomendaciones que van 

enfocadas a la protección de la 
población, resaltando la promo-
ción a la salud previo y durante 
la temporada de calor, la reali-

zación de campañas informá-
ticas, integración de informes 
de ondas de calor, forestación 
de zonas urbanas, instalación 

de albergues y zonas frescas, 
identificación de poblaciones 
y zonas de riesgo, resguardo de 
personas vulnerables, atención 
prehospitalaria, y cultura de 
aclimatación.

Por parte de la Coordinación 
Estatal de Protección Civil se 
promovieron acciones dirigidas 
al resguardo de grupos vulne-
rables como niños, adultos ma-
yores, jornaleros, trabajadores 
de la construcción y población 
migrante que se encuentre en el 
estado, acercamiento constante 
con cadenas comerciales para 
concientizar sobre áreas frescas 

y prevención de golpes de calor e 
insolación.

También se planteó la instalación 
de refugios móviles con servicios 
de atención prehospitalaria, ven-
tilación y bebidas hidratantes en 
carpas cerradas para atención a la 
población vulnerable.

Durante la reunión se dio a co-
nocer que el pronóstico climato-
lógico de Conagua indica que las 
primeras lluvias se presentarán 
en Sonora para la segunda quin-
cena de junio, en tanto que para 
lo que resta de abril y el mes de 
mayo no se contemplan precipi-
taciones.

Llaman a tomar precaucionesLlaman a tomar precauciones
Deniss Cabrera

EL TIEMPO

Deshidrataciones y diarreas, 
son las principales enfermeda-
des que se presentan durante la 
temporada de calor, por lo que es 
necesario que la ciudadanía tome 
precauciones ante el incremento 
de temperaturas.

El coordinador de Salud Muni-
cipal, Jesús Espinoza, explicó que 

estas enfermedades pueden ser 
perjudiciales e incluso en algunos 
casos pueden ser mortales, por lo 
que es importante atenderlas de 
manera oportuna.

Explicó que en los casos de 
deshidratación algunos de los 
síntomas son: sed excesiva, 
orina de color, fatiga y mareo, 
mientras que en el golpe de ca-
lor se presentan convulsiones, 
respiración agitada, acelera-

ción del pulso y debilidad, lo 
que debe atenderse de inme-
diato.

“Cómo podemos nosotros 
evitar un golpe de calor o des-
hidratación, podemos aplicar 
bloqueador solar, usar ropa del-
gada pero que cubra, no estar 
en temperaturas muy altas por 
tiempo prolongado, tratar de 
disminuir bebidas alcohólicas y 
azucaradas” dijo.

Deshidrataciones y diarreas, son las principales enfermedades que se 
presentan durante la temporada de calor, por lo que es necesario que la 
ciudadanía tome precauciones ante el incremento de temperaturas.

El gobernador Alfonso Durazo Montaño encabezó la primera sesión 
ordinaria 2024 del Consejo Estatal de Salud con el objetivo de que 
todas las dependencias estén coordinadas para hacer frente a los 
riesgos para la población a consecuencia de las altas temperaturas.
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DE EDUCACIÓN BÁSICA

Se acercan los Juegos
Deportivos Escolares

Redacción
EL TIEMPO

HERMOSILLO. Del 23 al 25 
de abril cerca de dos mil 
estudiantes deportistas 

de primaria y secundaria parti-
ciparán en los Juegos Deportivos 

Estatales Escolares de la Educa-
ción Básica 2023-2024, informó la 
Secretaría de Educación y Cultura 
(SEC).

Los niños y adolescentes, que 
representan a escuelas públicas y 
particulares de diferentes muni-
cipios de la entidad, competirán 

en ajedrez, atletismo, basquetbol, 
taekwondo, futbol asociación, 
handball, voleibol, bádminton, 
tenis de mesa, beisbol y softbol.

La dependencia educativa in-
formó que los encuentros se rea-
lizarán en campos y chanchas 
deportivas de la capital, con la 

supervisión de 498 entrenadores, 
auxiliares y miembros del comité 
organizador.

La SEC Sonora reconoció el 
esfuerzo realizado por la comu-
nidad escolar para impulsar la 
práctica de algún deporte como 
hábito de vida saludable, a través 
de las distintas etapas eliminato-
rias que tuvo el evento.

Prevalecerá aumento Prevalecerá aumento 
de las temperaturasde las temperaturas

Rafael Rentería
EL TIEMPO

HERMOSILLO. En las próximas 
horas en Sonora se prevé un au-
mento de temperaturas y por ello 
en los municipios más calurosos 
se pueden llegar a alcanzar los 40 
grados centígrados.

Gilberto Lagarda Vázquez, es-
pecialista técnico de la Comisión 
Nacional del Agua en Sonora 
(Conagua), comentó que muni-
cipios como Hermosillo, Ciudad 
Obregón y Moctezuma oscilan 
temperaturas máximas entre 35 a 
40 grados.

“Estas condiciones calurosas y 

secas se mantendrán para el resto 
de la semana, podrían registrarse 
algunos nublados altos y débiles 
sin posibilidad de precipitacio-
nes. Pero en cuanto a temperatu-
ras se espera un ligero aumento 
de uno o dos grados en promedio 
para la mayor parte del estado de 
Sonora y esto va a causar que las 
temperaturas máximas”, explicó.

Agregó que, para regiones del 
norte y oriente de Sonora, las 
temperaturas mínimas ronda-
rán entre 0 y 10 grados centígra-
dos y no se prevé la presencia de 
lluvias.

Del 23 al 25 de abril cerca de dos mil estudiantes deportistas de primaria y 
secundaria participarán en los Juegos Deportivos Estatales Escolares de la 
Educación Básica.

Del 23 al 25 de abril participarán cerca de dos mil estudiantes deportistas
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Piden guarderías y 
acceso a medicinas
Mujeres de Nogales 
confían en Beltrones 
para restablecer los 
servicios

Redacción
EL TIEMPO

NOGALES. Representar-
las con dignidad en el 
Senado y regresarles los 

apoyos que el gobierno de More-
na les quitó, es mi compromiso, 
aseguró Manlio Fabio Beltrones 
ante cientos de mujeres nogalen-
ses, empresarias, profesionistas, 
amas de casa, madres buscado-
ras, estudiantes, trabajadoras 
del sector maquilas y servicios, 
preocupadas por la inseguridad, 
los desaparecidos, la falta de em-
pleos y de servicios de salud.

“Bajo el gobierno de Xóchilt 
Gálvez y desde la Cámara de Di-
putados y de Senadores vamos a 
empujar para que Nogales tenga 
nuevamente los apoyos a madres 
trabajadoras incluyendo la prin-
cipal de manda en Nogales que es 
guarderías, apoyo total al progra-
ma de adultos mayores y entrega 
de medicinas gratuitas”, aseguró 
el candidato de la coalición Fuer-
za y Corazón por México.

Como invitada especial estu-
vo presente la activista social y 
líder del colectivo Madres Bus-
cadoras de Sonora, Ceci Patricia 
Flores Armenta.

Agradeció la oportunidad de te-
ner contacto con mujeres de No-
gales y de escuchar las propuestas 

que viene promoviendo Manlio 
Fabio Beltrones para llevarlas al 
Senado y apoyar la lucha de las 
mujeres por encontrar a sus hijos 
y familiares, que han sido desapa-
recidos por el crimen organizado.

En el encuentro de intercam-
bio de ideas, Beltrones Rivera 
atendió y escuchó planteamien-
tos generales y dialogó en corto 
con ellas sobre temas específi-
cos que les preocupan en su día 
a día, ofreciendo darles puntual 
seguimiento.  

PIDEN REGRESO DE APOYOS A 
MADRES TRABAJADORAS

Angélica Hernández Vázquez, 
mujer nogalense y madre tra-
bajadora, pidió el regreso de los 

programas de apoyo a mujeres 
que tiene que salir a trabajar para 
mantener a sus hijos y que este 
gobierno quitó de manera irres-
ponsable.

“Estamos confiadas que con us-
ted vamos a tener de regreso estos 
apoyos”, dijo la señora Angélica 
Hernández.

QUE VOLTEEN A VER EL TEMA DE 
SALUD MENTAL EN MUJERES

Betzabé Durán Armenta pi-
dió al candidato Manlio Fabio 
Beltrones apoyar con recursos 
a instituciones de salud mental 
que hoy son insuficientes en es-
pacio y en personal preparado 
para dar atención al grave pro-
blema que enfrentan miles de 

mujeres especialmente en esta 
frontera.

“Se necesitan programas para 

atender el tema de salud mental, 
para atender el tema de las adic-
ciones”.

Más de 400 sonorenses están en Más de 400 sonorenses están en 
riesgo de no ejercer el voto: INEriesgo de no ejercer el voto: INE

ESTÁN EN EL EXTRANJERO

Rafael Rentería
EL TIEMPO

HERMOSILLO. Confirma el Ins-
tituto Nacional Electoral (INE), 
que son más de 400 sonorenses 
en el extranjero que están en ries-
go de no poder ejercer su voto por 
inconsistencias en su credencial 
de elector.

La vocal presidente de la Junta 
Local del, Verónica Sandoval Cas-

tañeda, indicó que esa cantidad 
de sonorenses cuentan con ca-
racterísticas que van desde algu-
na anomalía en la credencial de 
elector y otros no cumplieron con 
la totalidad de la documentación.

“En total hemos recibido 2 mil 
800 solicitudes y de esas en 400 
encontramos fallas. Ahora todos 
ellos tienen hasta el 5 de mayo 
para solicitar una aclaración y 
realizar las modificaciones nece-

sarias o terminar el proceso for-
mal de solitud”, contó.

Especificó también, que se ha he-
cho la difusión y el llamado a que 
las y los interesados manden un 
correo electrónico a votoextranje-
ro@ine.mx, soliciten la aclaración 
y en caso de que hayan sido dados 
de baja se deberá hacer un análi-
sis, a fin de garantizar la certeza del 
padrón electoral y la lista nominal, 
que los registros sean auténticos.

Confirma el Instituto Nacional Electoral que son más de 400 sonorenses en 
el extranjero que están en riesgo de no poder ejercer su voto por inconsis-
tencias en su credencial de elector.

Representarlas con dignidad en el Senado y regresar-
les los apoyos que el gobierno de Morena les quitó, 
es mi compromiso, aseguró Manlio Fabio Beltrones 
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¿Qué tan dañino es el veneno ¿Qué tan dañino es el veneno 
de abeja para un ser humano?de abeja para un ser humano?

Un grupo de treinta niños juga-
ban en las canchas de la primaria 
Francisco Javier Guillén en el mu-
nicipio de Tapachula, Chiapas, 
cuando repentinamente fueron 
atacados por un enjambre de 
abejas africanas.

Los menores afectados fueron 
resguardados de inmediato en 
un salón de clases, y de acuerdo 
con las autoridades escolares, 
un alumno sufrió aproximada-
mente diez picaduras, sin em-
bargo, no fue necesario el trasla-
do de ningún menor a un centro 
hospitalario.

El veneno de una abeja con-
tiene varias sustancias, sien-
do la principal la melitina, que 
constituye aproximadamente el 
50%. Además de fosfolipasa A2, 
histamina, dopamina y noradre-
nalina.

La melitina es un potente agen-
te hemolítico y es la responsable 
de la mayoría de los efectos del 
picotazo, incluyendo el dolor y la 
inflamación. Además del efecto 
tóxico directo, la melitina puede 
causar la destrucción de células y 
tejidos, liberando enzimas y pro-
vocando una intensa respuesta 

inflamatoria.
Las picaduras de abejas pueden 

tener consecuencias graves, espe-
cialmente en personas alérgicas, 
advierte María Eugenia Vargas 
Camaño, académica de la Facul-
tad de Medicina de la UNAM es-
pecializada en alergia e inmuno-
logía clínica.

Estos insectos, junto con avis-
pas y hormigas de fuego, compar-
ten un veneno que puede provo-
car desde una reacción leve hasta 
un choque anafiláctico o la muer-
te en casos extremos.

La reactividad al veneno de es-

tos Himenópteros se debe a la 
producción de anticuerpos tipo 
IGE, los cuales en contacto con 

dicho veneno, pueden desenca-
denar una respuesta inflamatoria 
intensa.

El veneno de una abeja contiene varias sustancias, entre ellas la melitina, 
fosfolipasa A2, e histamina.

Harán megabúsqueda
Colectivos de todo el 
país participarán de 
manera simultánea 
este 19 y 20 de abril 
en la ‘Unificación 
Nacional de Personas 
Desaparecidas’

CIUDAD DE MÉXICO. Con 
la esperanza de encontrar 
a sus seres queridos, colec-

tivos de todo el país participarán 
de manera simultánea este 19 
y 20 de abril en la “Unificación 
Nacional de Personas Desapare-
cidas”, quienes entre dolor, rabia 
e impotencia buscarán por cada 
rincón de México a sus seres ama-
dos, muchos de ellos, desapareci-
dos desde hace más de 15 años.

En familia, hemos caminado 

largamente los senderos de la 
injusticia, la indiferencia, la mez-
quindad y la inoperancia de una 
sociedad. Un estado que ha falla-
do en el marco social y no garanti-
za nuestro derecho a ser buscadas 
ni buscados. Hoy llegamos aquí a 
la Estela de Luz, con dignidad, 
con trabajo, resistencia y amor”, 
mencionó Ashanti Ríos, del Co-
lectivo Hasta encontrarles.

“Realmente lo que buscamos es 
que la gente se de cuenta de lo que 
está pasando, de que la desapari-
ciones siguen sucediendo, quizá 
no son tan visibles como quisié-
ramos, pero es un problema muy 
grave”, dijo Carlos Herrera, quien 
busca a su hermano Ángel Gerar-
do Ramírez Chaufón, desapare-
cido junto con dos compañeros 
de trabajo el 29 de noviembre de 
2019 en la colonia Lindavista en 
la CDMX, y quien menciona, esta 
dolorosa situación ha afectado a 

su familia de manera psicológica 
y económica, ya que al menos él 
ha dejado de estudiar y trabajar 
para dedicarse de lleno a encon-
trar a su hermano.

Ante esta situación, serán más 
de 260 colectivos en todo México 
los que participen durante el vier-
nes y sábado en la unificación, la 
cual, se llevará a cabo sin apoyo 
alguno de los tres niveles de go-
bierno, por lo que ellos se han 
visto en la necesidad de financiar 
la búsqueda de sus familiares 
con sus propios recursos, y sobre 
todo, con sus propios métodos, ya 
que no cuentan con protección 
de los mandos policiacos, por lo 
que aseguran “lejos de apoyarnos 
nos están matando”, ya que prin-
cipalmente madres buscadoras, 
han sido asesinadas durante el 
proceso de búsqueda.

“Soy madre de cuatro jóvenes 
desaparecidos, dos en el 2008 y 

dos en el 2010 y al parecer me 
persigue la desgracia por que han 
intentado llevarse a mis otros hi-
jos y al parecer no están conten-
tos con ello, siguen las amenazas, 
seguimos en pie de lucha alzando 
la voz”, dijo la señora María Herre-
ra Magdaleno,  quien le pide a los 
delincuentes que se acerquen a 
ella por medio de algún anónimo, 
“pueden mandar a otra persona y 
decirnos en qué lugar podemos 
encontrar algún indicio, algún 
resto de nuestros hijos”.

Llevo ya 16 años, los voy a cum-
plir el 28 de agosto, sin respuesta 
de nada, solo con la fuerza y el 
ánimo de poder unirnos como 
colectivos, como organizaciones 
para buscar a nuestros hijos, pero 
al mismo tiempo nos hemos pa-
sado de ser víctimas a ser cons-
tructores de paz. Ahorita estamos 
buscando la unificación nacional, 
pero pidiéndoles a estas perso-

nas, sobre todo a los delincuentes 
que ya paren esta situación”, dijo 
la señora María.

“Nos inyecta de fuerza y energía 
el poder unificarnos todos los co-
lectivos, todas las familias alrede-
dor del país para hacer acciones 
de ayuda humanitaria desde la 
parte local y familias que van a de-
sarrollarse el 19 y 20 de abril”, dijo 
Juan Carlos Trujillo, quien busca a 
sus cuatro hermanos, dos primos, 
dos sobrinos y cinco compañeros 
de trabajo, quienes desaparecie-
ron entre 2008 y 20010 en los es-
tados de Guerrero y Veracruz.

En CDMX, serán alrededor de 
10 colectivos los que se unirán 
este 19 de abril en la Estela de Luz, 
en Paseo de la Reforma de 10:00 
am hasta las 16:00 para realizar 
distintas actividades como volan-
teo y perifoneo, pase de lista de 
víctimas, limpieza de placas del 
memorial, entre otras, y el sába-
do 20 realizarán la pega de fichas 
partiendo del Hospital General 
a las 10:00 am rumbo al Zócalo. 
Mientras tanto, en otros estados 
los buscadores saldrán a campo 
con palas para intentar encontrar 
a los suyos.

Serán más de 260 colectivos en todo México los que 
participen durante el viernes y sábado en la unificación.
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TENSIÓN EN MEDIO ORIENTE: 

Irán activó su
defensa aérea
Israel, por su parte, 
activó la alerta en el 
norte del territorio. Las 
Fuerzas de Defensa 
dijeron que no tenían 
“ningún comentario” 
para hacer sobre estas 
detonaciones

El régimen de Irán desplegó 
este viernes su sistema de 
defensa en varios puntos 

del país con el lanzamiento de 
baterías antiaéreas tras el reporte 
de explosiones cercanas a la ciu-
dad de Isfahan, según informó la 
agencia de propagada IRNA.

Teherán también informó que 
derribó varios drones en su espa-
cio aéreo y que por el momento 
“no se registra ningún ataque con 
misiles” contra el país, tras las de-
tonaciones.

“Varios drones han sido derri-
bados con éxito por la defensa 
aérea del país, no hay informes de 
un ataque con misiles por ahora”, 

dijo el portavoz de la agencia es-
pacial iraní, Hossein Dalirian, en 
X.

Se reportó también que las ins-
talaciones nucleares en la región 
eran “completamente seguras”, 
según información de la agencia 
de noticias iraní Tasnim, citando 
“fuentes confiables”.

Por su parte, el director de co-
municación del aeropuerto de 
Isfahan indicó en declaraciones 
a la agencia Mehr que se cancela-
ron los vuelos a Teherán y Shiraz, 
en el sur del país como medida de 
prevención.

En enero de 2023, la ciudad de 
Isfahan ya sufrió un ataque cuan-

do una serie de drones causaron 
graves daños a una planta de ar-
mamento.

Reportes preliminares también 
dieron cuenta de explosiones en 
el sur de Siria, según un grupo ac-
tivista local.

“Hubo ataques contra una po-
sición de radar del ejército sirio”, 
dijo Rayan Maarouf, que dirige 
el sitio web antigubernamental 
Suwayda24 que cubre noticias de 
la provincia de Sweida en el sur.

Mientras tanto, en Irak, donde 
se encuentran varias milicias res-
paldadas por Irán, residentes de 
Bagdad reportaron haber escu-
chado explosiones, pero no esta-
ba claro el origen del ruido.

Estas explosiones se producen 
en un contexto de recientes ten-
siones entre Israel e Irán, tras un 

ataque sin precedentes con dro-
nes y misiles que el régimen iraní 
ejecutó contra el territorio israelí 
el fin de semana pasado.

Irán amenazó este jueves con 
revisar su “doctrina nuclear” -que 
dictaba hasta ahora un uso exclu-
sivamente civil de esta energía- si 
Israel ataca sus centros atómicos.

El ataque del régimen persa del 
fin de semana fue en respuesta 
a un bombardeo, atribuido por 
Teherán a Israel, que tuvo como 
objetivo un edificio cercano a la 
embajada iraní en Damasco, el 
cual resultó en la muerte de Mo-
hammad Reza Zahedi, un alto 
comandante de la Guardia Re-
volucionaria Islámica (IRGC, por 
sus siglas en inglés), encargado 
de las operaciones iraníes en Siria 
y Líbano.

El régimen de Irán desplegó este viernes su sistema de defensa en varios 
puntos del país con el lanzamiento de baterías antiaéreas.

Denuncian aumento de laDenuncian aumento de la
violencia contra migrantesviolencia contra migrantes

CIUDAD DE MÉXICO. La ONG 
Médicos Sin Fronteras denunció 
un preocupante aumento de la 
violencia contra los migrantes en 
su recorrido por Centroamérica 
y México, en momentos en que 
el flujo migratorio también bate 
récords.

Según la organización, al pre-
sentar su informe anual, se da 
violencia sexual mayoritariamen-
te en la selva del Darién, entre 
Panamá y Colombia, y violencia 
física o secuestros en el noreste de 
México, en el estado de Tamauli-
pas, fronterizo con Texas.

 “Nos preocupa enormemente 
la normalización de las situacio-
nes de violencia extrema, como 
la extorsión, el secuestro y la vio-
lencia sexual que afectan directa-
mente la salud física y mental de 
esta población”, agregó. “Parecie-

se como si la violencia se hubiese 
vuelto un mecanismo de regu-
lación del flujo migratorio” que, 
además, estuvo conformado por 
población más vulnerable.

Médicos Sin Fronteras (MSF) 
atendió a un 36 % más de meno-

res de cinco años.
El flujo migratorio por Centroa-

mérica y México, con más muje-
res y niños, superó sus propios re-
gistros en 2023 con más de medio 
millón de personas que cruzaron 
el Darién, una ruta controlada 

por el crimen organizado en la 
que las denuncias de abusos han 
sido recurrentes.

Pese a que muchas personas 
no denuncian la violencia sexual, 
atendieron a 232 personas por esta 
emergencia. Los casos detectados 
en Honduras y Guatemala se rela-
cionaban con abusos ocurridos en 
el Darién y los del norte de Guate-
mala y México con abusos de las 
autoridades o secuestros.

En ocasiones, los migrantes 
fueron sometidos a tocamientos 

para buscar dinero u objetos de 
valor en los genitales aunque no 
describieron estas prácticas como 
agresiones, indica el informe.

A primeros de abril otra orga-
nización internacional, Human 
Rights Watch acusó a Panamá y 
Colombia de no proteger a los 
cientos de miles de migrantes que 
cruzan por el Darién, a lo que los 
gobiernos de ambos países res-
pondieron pidiendo a la comu-
nidad internacional más apoyo 
para hacer frente a la situación.
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Hay ‘huachicoleo’
de agua: Conagua
Hasta cuatro de cada 
10 productores con 
concesiones para la 
utilización del vital 
líquido en el sector 
agrícola del país 
extraen un volumen 
superior al autorizado

Las evaluaciones imple-
mentadas por la Comisión 
Nacional del Agua (Cona-

gua) sobre el sector agrícola del 
país arrojan que una proporción 
importante de los productores 
extraen volúmenes de agua ma-
yores que los que tienen debi-
damente autorizados en sus res-
pectivos títulos de concesión, lo 
que obstaculiza una gestión sos-
tenible del recurso y apunta a un 
“huachicoleo” del mismo.

De acuerdo con los análisis de 
la Conagua, hasta cuatro de cada 
10 títulos de concesión otorgados 
al sector referido para la explota-
ción de aguas nacionales rebasan 
los niveles de extracción permiti-
dos por el Gobierno federal.

Los impactos sociales y 
medioambientales de estas prác-
ticas se agravan al considerar que 
tres cuartas partes de toda el agua 
que posee el país se consume 
para el sostenimiento de la agri-
cultura, según el Instituto Nacio-
nal de Estadística y Geografía.

La información obtenida por 
la Conagua se incluye en la audi-
toría sobre el “Desempeño de la 
Comisión Nacional del Agua en 
la Gestión de las Concesiones y 
Asignaciones de las Aguas Nacio-

nales”, elaborada por la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF) 
en el año 2022.

“Respecto de la medición in-
directa que realizó la Comisión, 
proporcionó el informe denomi-
nado ‘Medición Indirecta de Vo-
lúmenes de Aguas Nacionales’ del 
1 de diciembre de 2022, en el cual 
se señala que se evaluó el volu-
men concesionado agrícola en 25 
estados de la República (sic.).

“Referente a 8 mil 684 títulos de 
concesión, los cuales contenían 
10 mil 500 aprovechamientos 
inscritos en el REPDA (Registro 
Público de Derechos de Agua) 
a mayo de 2019, comparándolo 
con el resultado de la metodolo-
gía de Volumen de Agua Estimado 
Extraído (VAEE), en metros cúbi-
cos”, explica el documento.

Aunque la auditoría menciona 
la revisión a 25 entidades fede-
rativas, en el texto revisado por 
Reporte Índigo solo se nombran 
24 estados: Aguascalientes, Baja 
California, Campeche, Chiapas, 
Chihuahua, Coahuila, Colima, 

Estado de México, Guanajuato, 
Guerrero, Hidalgo, Michoacán, 
Morelos, Nayarit, Oaxaca, Puebla, 
Querétaro, Quintana Roo, Sina-
loa, Tabasco, Tamaulipas, Tlaxca-
la, Yucatán y Zacatecas.

“De los 8 mil 684 títulos analiza-
dos, en los que se encuentran 10 
mil 500 aprovechamientos registra-
dos en el REPDA, la Conagua iden-
tificó que 3 mil 695 títulos (42.5 por 
ciento) tuvieron un volumen ma-
yor al concesionado y 4 mil 989 tí-
tulos (57.5 por ciento) un volumen 
menor al concesionado”, detalla el 
documento de la ASF.

Añade que, de acuerdo con los 
cálculos de la Comisión, 3 mil 925 
aprovechamientos extraen 312.4 
por ciento más agua que la au-
torizada en la concesión y 6 mil 
575 aprovechamientos extraen 
menos agua a la concesionada en 
312.0 por ciento.

No obstante, precisa que en 
el informe de la Comisión no 
se mencionan las acciones pro-
puestas para sancionar a los que 
extraen más agua de lo permitido 

y para realizar la caducidad de los 
que no utilizan la totalidad del 
agua concesionada.

HALLAN DEFICIENCIAS
La Comisión Nacional del Agua 

tiene suscrito un convenio con la 
Comisión Federal de Electricidad 
para intercambiar información 
que le permite a la Conagua rea-
lizar mediciones del consumo del 
agua concesionada; sin embar-
go, durante los últimos años han 
surgido problemas con la imple-
mentación de dicho documento, 
lo que impide el flujo constante 
de los datos.

Esto, según la ASF, impidió que 
la evaluación del consumo del 
agua en el sector agrícola se rea-
lizara con información actualiza-
da, aunque es la única de la que 
dispone el organismo.

“El cálculo del VAEE se realizó con 
información desactualizada co-
rrespondiente a 2016 y 2019, tanto 
por la información proporcionada 
por el REPDA como por la de CFE, 
está última por la falta de actualiza-
ción del convenio de colaboración”, 
detalla la auditoría.

La propia Conagua reconoció 
que, al tener solo esta información 
para medir el consumo del agua 
agrícola, se obstaculiza la imposi-
ción de sanciones contra los pro-
ductores que superan la extracción 
de los volúmenes permitidos.

“La Comisión informó que ‘no 
se realizaron acciones derivadas 
de los resultados del análisis ob-
tenido de la medición indirecta, 
debido a que la fuente de infor-
mación es de más de cinco años 
de antigüedad y conforme lo es-
tablece la Ley Federal de Proce-
dimientos Administrativos, en su 
artículo 79, que la facultad de la 
autoridad para imponer sancio-
nes administrativas prescribe en 
cinco años’”, indica la ASF.

Sin embargo, precisa que el or-

ganismo rector de las aguas na-
cionales ha intentado continuar 
con el intercambio de informa-
ción con la CFE desde el 2019, 
pero a la fecha no ha sido posible.

EXTRACCIÓN DE AGUAS NACIONA-
LES, SIN CONTROL

Tras la revisión, la Auditoría 
Superior de la Federación con-
cluyó que la Conagua presenta 
múltiples deficiencias que impi-
den una medición integral de la 
extracción y explotación de las 
aguas nacionales por parte de los 
concesionarios.

“En los programas de medición, 
la Conagua no sustentó que, en 
2022, formuló ni ejecutó un pro-
grama de medición con el fin de 
revisar que la extracción, explota-
ción, uso y aprovechamiento de 
las aguas nacionales por parte de 
los concesionarios y asignatarios, 
se realizó conforme a los volúme-
nes, caudales y usos específicos 
establecidos en las concesiones y 
asignaciones de las aguas nacio-
nales”, acusa la ASF.

Además, a pesar de que la Co-
misión es la instancia responsa-
ble de velar por que la explotación 
de las aguas nacionales se efectúe 
de manera sostenible ambiental-
mente, ha sido objeto de un grave 
desmantelamiento que incluye 
la reducción de su personal y del 
presupuesto para esas funciones.

“La Conagua informó que en 
2022 contó con 143 personas 
acreditadas para realizar visitas 
de verificación e inspección, me-
nor en 55.9 por ciento (181) res-
pecto de las 324 de 2012. En el pe-
riodo 2012-2022, el presupuesto 
aprobado para la Conagua en el 
programa presupuestario G010 se 
redujo en 23.1 por ciento en tér-
minos reales, al pasar de 9 millo-
nes 182 mil 596.1 pesos, en 2012, 
a 7 millones 65 mil 342.7 pesos, en 
2022”, dice la auditoría.
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Retomaron la siembra del 
algodón en Valle del Yaqui
Actualmente el cultivo 
se encuentra entre la 
etapa de floración y se 
espera que la cosecha 
se realice en mayo en 
junio

Dayan Lagarda 
EL TIEMPO

Uno de los cultivos que se 
retomaron en el actual ci-
clo otoño-invierno, fue el 

de algodón, un cultivo que tenía 
bastante tiempo sin establecerse 
en el Valle del Yaqui y se hizo a tra-
vés de un programa piloto.

Juan Pablo Lugardo, asesor agrí-

cola del sur de Sonora, explicó 
que las siembras de esta planta 
se hicieron durante los meses de 
octubre y noviembre con el fin de 
tener cosechas tempranas entre 
mayo y junio para evitar posibles 
retrasos con las lluvias y plagas.

Normalmente, señaló el asesor, 
el cultivo se establece en los me-
ses de enero y febrero para levan-
tarse en agosto, pero en épocas 
pasadas era cuando las lluvias 
aparecían y frenaban la produc-
ción de algodón.

Comentó que con este nuevo 
plan piloto hubo áreas afectadas 
por las heladas que se tuvieron 
que resembrar y otras sufrieron 
afectaciones como la desacelera-
ción en el desarrollo de la plan-
ta, pero podrá reponerse con el 
tiempo.

Actualmente el algodón se en-
cuentra entre la etapa de flora-

ción y algunas otras presentan 
formación de bellotas y se presu-

me se encuentra bien a pesar de 
los problemas presentados.

Valle del Yaqui retoma siembra de algodón con programa piloto.

Repunta venta deRepunta venta de
pacas de alfalfapacas de alfalfa

Redacción
EL TIEMPO 

Ante la témpora de sequía que 
se vive en el sur de Sonora, la ven-
ta de paca de alfalfa ha repuntado 
con precios que son considerados 
como buenos, tanto para el ven-

dedor como el comprador.
Y es que actualmente en distin-

tos puntos de la región se pueden 
observar trailas cargadas de pacas 
o en las mismas redes sociales co-
mercializando este alimento que 
rondan los 90 y 150 pesos, depen-
diendo lo que pese.

Sin embargo, se espera que a 
conforme avancen los meses y 
de prolongarse la sequía, la alfalfa 
tendrá un incremento importan-
te por ello se recomienda a los 
ganaderos la adquisición de la 
misma.

Los productores de alfalfa seña-
lan que es un cultivo rentable, sin 
embargo, el costo inicial de pro-
ducción es algo elevado.

Por último, con el inicio de las 
trillas, el esquilmo se podría uti-
lizar como alimento para ganado, 
aunque los productores tendrán 
que suplementarla con algunas 
vitaminas.

Actualmente las pacas rondan los 90 y 150 pesos, dependiendo lo que pese.

PIDEN PESCADORES EVITAR 
EL SAQUEO DE CAMARÓN

Redacción
EL TIEMPO 

Ante los constantes saqueos de Ante los constantes saqueos de 
camarón que se ha vivido en las camarón que se ha vivido en las 
últimas temporadas, la Unión de últimas temporadas, la Unión de 
Armadores del Litoral del Pacífico, Armadores del Litoral del Pacífico, 
urgió del Gobierno Federal a que urgió del Gobierno Federal a que 
intensifique la vigilancia y no se intensifique la vigilancia y no se 
cometa este delito.cometa este delito.
Según el organismo, desde hace Según el organismo, desde hace 
un par de años, se han reducido un par de años, se han reducido 
los recursos para la vigilancia, lo los recursos para la vigilancia, lo 

que ha provocado que las capturas que ha provocado que las capturas 
cuando se levantan la veda vayan a cuando se levantan la veda vayan a 
la baja, afectando seriamente a los la baja, afectando seriamente a los 
ribereños.ribereños.
“La demanda del sector es que este “La demanda del sector es que este 
año la Federación ponga mayor año la Federación ponga mayor 
énfasis en las acciones que eviten énfasis en las acciones que eviten 
el saqueo del camarón, puesto el saqueo del camarón, puesto 
que desde hace cuatro años ha que desde hace cuatro años ha 
disminuido la inspección de parte disminuido la inspección de parte 
del Gobierno Federal”, señaló.del Gobierno Federal”, señaló.
Así mismo, especifican que el sector Así mismo, especifican que el sector 
pasa por mal momento no solo a pasa por mal momento no solo a 
la pesca ilegal del camarón, sino la pesca ilegal del camarón, sino 
porque los apoyos se han reducido y porque los apoyos se han reducido y 
los costos de producción han ido al los costos de producción han ido al 
alza, sobre todo el diésel.alza, sobre todo el diésel.
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Siguen productores
en la incertidumbre
Luis Cruz Carrillo, 
presidente del Distrito 
de Riego del Río Yaqui, 
enunció que han 
sido casi 6 años de 
abandono al campo; 
hay bajos precios y 
nulos apoyos

Dayan Lagarda
EL TIEMPO

Con las trillas a la vuelta de 
la esquina, los productores 
siguen en incertidumbre 

por los bajos precios y nulos apo-
yos por parte de las autoridades, 
a las cuales se les hizo llegar dis-
tintas cartas para explicar la situa-
ción y se les tome en cuenta.

Luis Cruz Carrillo, presidente 
del Distrito de Riego del Río Ya-
qui, enunció que han sido casi 6 
años de abandono al campo, no 

solo de Sonora sino del país en-
tero, de un gobierno que ya está 
de salida, pero hace un último 

llamado llama a las autoridades a 
que se reivindiquen y cierre de la 
mejor manera su administración 

en cuanto a temas de agricultura.
Resaltó que es ahora o nunca 

cuando deben tomar cartas en el 

asunto y borrar de la memoria de 
los agricultores el abandono que 
han sufrido por más de 5 años, 
por lo que han solicitado y están a 
la espera de que el gobernador los 
guíe en estas gestiones para un 
mejor futuro de la actividad.

Así mismo, Mario Pablos Do-
mínguez, representante de Aric 
Tres Valles, es preocupante la si-
tuación, dado a que en las condi-
ciones en las que se están dando 
los bajos precios hay pérdidas 
para la producción al momento 
de comercializar las cosechas.

De igual manera, Álvaro Bours 
Cabrera, presidente de Asocia-
ción de Organismos de Agricul-
tores del Sur de Sonora (Aoass), 
agregó que, si es verdad que exis-
ten precios establecidos por las 
autoridades, estos aplican solo 
para pequeños productores, es 
decir para quienes tienen núme-
ro determinado de hectáreas.

Mencionó que están convenci-
dos que se les apoye a los peque-
ños, pero no debe existir una di-
ferencia de precios tan marcada, 
más si las autoridades saben que 
estableciendo un precio se les da 
rentabilidad a las cosechas.

En el periodo 2018-2022 se pro-
dujeron en promedio 2.4 millones 
de toneladas de plátanos, con una 
tasa media anual de crecimiento 
de 2.4 por ciento, a nivel nacional.

En términos de valor, Japón re-
portó una tasa media anual de 
crecimiento de 24.9 por ciento 
por la adquisición de este pro-
ducto agroalimentario mexicano.

Los productores siguen en incertidumbre por los bajos precios y nulos apoyos por parte de las autoridades.

Crecen exportaciones Crecen exportaciones 
de plátano mexicanode plátano mexicano

Los consumidores de Estados 
Unidos, Japón y Canadá mantie-
nen su preferencia por el plátano 
mexicano, las ventas a esos mer-
cados ponderaron una participa-
ción de 74.3, 15.6 y 0.2 por cien-
to, respectivamente, durante el 
periodo de 2018-2022, informó la 
Secretaría de Agricultura y Desa-
rrollo Rural.

Añadió que en total se exportó 
un promedio equivalente a 281 
millones de dólares, en contraste 
con los 326 mil dólares de las im-
portaciones del fruto durante el 
periodo.

Señaló que este producto agro-
alimentario, en el mismo lapso, 
reportó una tasa media anual de 
crecimiento de 24.9 por ciento en 
las exportaciones a Japón, princi-
palmente.

En ese rubro le siguieron los dos 
principales socios comerciales de 
la región de Norteamérica, donde 

entró en vigor la ampliación del 
tratado comercial el 1 de julio de 
2020. Canadá, con 4.5 por cien-
to, y Estados Unidos, con 3.3 por 
ciento.

La dependencia federal abundó 
que en estos cinco años se produ-
jeron en promedio 2.4 millones 
de toneladas de plátanos, con una 

tasa media anual de crecimiento 
de 2.4 por ciento, a nivel nacional.

En esta producción se incluyen 
las variedades criollo, dominico, 
enano gigante, enano gigante 
orgánico, macho, manzano, mo-
rado, pera, tabasco, thai y valery, 
detalló.

Datos del Servicio de Informa-

ción Agroalimentaria y Pesquera 
(SIAP) mostraron que Chiapas 
es el principal productor de plá-
tano nacional, al aportar 686 mil 
toneladas (28.1 por ciento) del to-
tal del cultivo nacional. Suchiate, 

con 28.4 por ciento; Tapachula, 
con 13.8 por ciento, y Mazatán, 
con 10.8 por ciento, fueron los 
municipios chiapanecos que re-
gistraron una mayor producción 
de 2018 a 2022, informó.
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Preocupa gripe
aviar a la OMS
Existe probabilidad de 
que la enfermedad se 
propague a humanos, 
afirmó el organismo 

NUEVA YORK. La Organiza-
ción Mundial de la Salud 
(OMS) reconoció que la 

propagación de la variante H5N1 
del virus de la gripe aviar a espe-
cies más allá de las aves, incluidos 
mamíferos y humanos, es inquie-
tante y que hay que vigilar de cer-
ca esta evolución.

“Pienso que es una enorme pre-
ocupación”, sostuvo en un encuen-
tro con periodistas el científico en 
jefe de la OMS, Jeremy Farrar.

Actualmente, no existe evidencia 
de que este virus se transmita entre 
personas, una posibilidad que ge-
nera inquietud entre los científicos.

En cambio, lo que sí se ha cons-
tatado es que el H5N1 tiene una 
mortalidad muy elevada entre las 
personas que se han contagiado 
por su estrecho contacto con aves 
contaminadas, en la gran mayo-
ría de casos.

La OMS confirmó reciente-
mente un caso humano de gripe 
aviar H5N1 en Texas (Estados 
Unidos), donde un hombre fue 
infectado por vacas supuesta-
mente contaminadas, aunque 
en este caso los síntomas que 
presentó fueron leves.

Este fue la segunda infección en 

humanos registrada en Estados 
Unidos y la cuarta notificada en 
el continente americano, con el 
caso anterior más reciente regis-
trado en Chile en marzo de 2023.

Al mismo tiempo, se trataba del 
primer caso en el cual la persona 
habría sido contaminada por un 
mamífero, ya que los contagios 
anteriores por exposición a ma-
míferos infectados correspondían 
a otros subtipos de la gripe aviar.

Otro episodio en relación a la 
variante H5N1 se registró en la 
Antártida, donde se encontraron 
aves muertas infectadas, lo que 

hizo saltar las alarmas de los gru-
pos dedicados a la conservación y 
al medio ambiente.

Desde 2003 hasta el pasado 1 de 
abril, se han notificado en todo 
el mundo un total de 889 casos 
y 463 muertes, lo que indica una 
tasa de mortalidad del 52%.

Frente a esta evolución, Farrar 
señaló que ahora será importante 
determinar cuántas infecciones 
humanas con el virus H5N1 están 
pasando desapercibidas porque 
es en esta situación que se afronta 
el mayor riesgo de una mutación 
del virus.

El virus H5N1 tiene alta mortalidad entre personas que se han contagiado 
de aves, por lo que la propagación en humanos aumenta el riesgo de muta-
ciones más severas.

Israel permite entradaIsrael permite entrada
de ayuda humanitariade ayuda humanitaria

GAZA. Dos semanas atrás, Is-
rael autorizó la entrada de ayu-
da humanitaria por el paso Erez, 
al norte de la Franja de Gaza, y 
ahora permite también la des-
carga de dicha ayuda humani-
taria en el puerto de Asdod, uno 
de los mayores del país.

Los primeros ocho camiones 
cargados de harina que fueron 
estibados esta semana son del 
Programa Mundial de Alimentos. 
Luego de pasar una minuciosa 
inspección en el puerto, para evi-
tar el contrabando de materiales 
que puedan ser utilizados por 
Hamás en su guerra contra Israel, 
ingresaron a Gaza a través del 
cruce de Kerem Shalom.

El portavoz militar israelí, gene-
ral de brigada Daniel Hagari, dijo 
que “Israel está en guerra contra 
la agrupación terrorista Hamás y 
no contra la población de Gaza”.

Sin embargo, parte de las fa-
milias de los israelíes secues-
trados, además de activistas de 
la extrema derecha, trataron en 
varias oportunidades de blo-
quear los vehículos, alegando 
que Hamás se apodera de la 
ayuda y la entrega a sus hom-
bres, mientras sus hijas e hijos 
sufren seguramente hambre, 
tras pasar 194 días cautivos en 
los túneles de Hamás.

El diputado de extrema dere-
cha Tzvi Sukot, declaró.

“Transferir ayuda al enemigo 
durante tiempos de guerra es una 
mancha moral y de valores”.

Junto con ello, Israel ha respon-
sabilizado a la ONU, ya que unos 
700 camiones con ayuda huma-
nitaria están aún paralizados del 
lado gazatí en Kerem Shalom, 
esperando a ser distribuidos por 
agencias de Naciones Unidas.

Israel anunció el ingreso a Gaza de cargamentos de harina del Programa 
Mundial de Alimentos (PMA) desde el puerto de Asdod.

Continúan desalojos tras Continúan desalojos tras 
erupción del volcán Ruangerupción del volcán Ruang

CÉLEBES. Los servicios de 
emergencia de Indonesia conti-
núan con las tareas de desalojo 
tras la múltiple erupción del vol-
cán Ruang en la región central 
de Célebes, que provocó varios 
heridos y el desplazamiento de 
más de mil 600 personas.

El departamento de vulcanolo-
gía elevó la noche del miércoles la 
alerta del volcán al nivel máximo 

de IV después de que entrara en 
erupción en tres ocasiones des-
de el martes enviando nubes de 
ceniza de hasta 3 mil metros de 
altura y provocando pequeños 
terremotos.

En un comunicado, la Agencia 
de Gestión de Desastres indonesia 
indicó que 828 personas han sido 
evacuadas en el distrito de Sitaro, 
mientras que otras 783 buscaron 

cobijo en viviendas de parientes en 
la isla Tagulandang, cercana a la isla 
donde se encuentra Ruang.

“Las personas que vivan en la 
zona de la isla Tagulandang y se en-
cuentren en un radio de 6 km de-
ben ser evacuadas inmediatamen-
te a un lugar seguro fuera del radio 
de 6 km”, señaló la agencia, que 
alertó del peligro de más erupcio-
nes que podrían causar tsunamis.

Según el portal Zoom Earth, que 
sigue el desarrollo de fenómenos 
meteorológicos, la última erup-
ción del volcán el miércoles fue 

tan grande que pudo ser capta-
da por imágenes de satélites y ha 
creado una gran nube que afecta 
a las islas anexas.
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4 mil 500 mdp llegarían 
al fondo de pensiones
Este dinero provendría 
de alrededor de 2.2 
millones de cuentas 
inactivas de los 
trabajadores

CIUDAD DE MÉXICO. 
Alrededor de 4 mil 500 
millones de pesos, per-

tenecientes a 2.2 millones de 
cuentas inactivas, pasarán del 
Instituto del Fondo Nacional de 
la Vivienda para los Trabajado-
res (Infonavit) al Fondo de Pen-
siones para el Bienestar, infor-
mó Carlos Martínez Velázquez, 
director del organismo.

El traspaso de estos recursos 
más los que se encuentran sin 
movimiento en las administra-
doras de ahorro para el retiro 
(Afore) “no significa de ningu-
na manera que se tomarán re-
cursos de los trabajadores”, en-

fatizó en una conversación con 
medios el subsecretario de Ha-
cienda, Gabriel Yorio González.

En el marco de la 87 Conven-
ción Bancaria, explicó que las 
fuentes de financiamiento que 

están establecidas en la ini-
ciativa para crear el Fondo de 
Pensiones para el Bienestar son 

ahorros presupuestales, más los 
“activos inactivos” de los traba-
jadores y que están bajo admi-
nistración de las Afore y del mis-
mo Infonavit.

La iniciativa consiste en crear 
el Fondo de Pensiones para el 
Bienestar, que servirá para com-
pletar hasta 100 por ciento del 
último salario la tasa de reem-
plazo de los trabajadores que 
cotizan desde 1997. Ese fondo 
semilla también se alimentará 
de organismos extintos como la 
Financiera Nacional de Desarro-
llo Agropecuario, Rural, Forestal 
y Pesquero. El objetivo es que 
los ahorros de 10 millones de 
cuentas inactivas propiedad de 
trabajadores de más de 70 años.

Martínez Velázquez asegu-
ró que, contrario a lo que se ha 
promovido, los recursos inacti-
vos son un “derecho imprescrip-
tible” de los trabajadores y en el 
momento que el usuario de una 
cuenta inactiva decida reclamar 
su dinero, la institución que los 
captó debe pagarlos.

Acusó que antes de 2020 las 
cuentas inactivas se iban al gas-
to corriente de los institutos. El 
nuevo diseño que se discute en 
el Congreso, aseguró, mantiene 
la garantía de que en el momen-
to que los recursos sean recla-
mados por los trabajadores se 
entregarán.

De ser aprobada la propuesta que está pendiente de discusión en el pleno de la Cámara de Diputados, el dinero 
llegaría al fondo de pensiones.

Estima Inegi que la Estima Inegi que la 
economía creció 1.7economía creció 1.7

CIUDAD DE MÉXICO. El Indi-
cador Oportuno de la Actividad 
Económica (Ioae) estimó que la 
economía de México logró re-
puntar en el primer trimestre de 
2024, impulsada por los servicios, 
reveló el Instituto Nacional de Es-
tadística y Geografía (Inegi).

De acuerdo con cifras que dio 
a conocer el Inegi, la economía 
mexicana, medido a través del 
Ioae, avanzó 1.7 por ciento anual 
en febrero y 2.1 por ciento en 
marzo con respecto a los mismos 
meses de 2023.

Hace unos días, el Inegi reve-
ló que el Indicador Global de la 
Actividad Económica (IGAE), un 
indicador mensual del PIB na-
cional, reportó una contracción 
de 0.6 por ciento en enero fren-
te a diciembre; mientras que en 
su medición anual, la economía 
mexicana creció 1.1 por ciento en 
el primer mes del año con respec-
to a enero de 2023.

La variación anual esperada en 

las actividades secundarias (in-
dustria) fue de un crecimiento 
de 1.5 y 1.6 por ciento en febrero 
y marzo, respectivamente. Mien-
tras que las terciarias (comercio y 
servicios), el aumento fue de 2.0 

y 2.5 por ciento en el periodo de 
referencia.

El Ioae, que estima anticipa-
damente el desempeño de la 
economía mexicana antes de la 
publicación del Indicador Glo-
bal de la Actividad Económica, 
mejor conocido como IGAE, un 
referencial del PIB mensual, anti-
cipó un avance de 0.6 por ciento 
en febrero, con respecto a enero; 
y un crecimiento de 0.2 por ciento 
mensual en marzo.

Ganó la banca 48 mil Ganó la banca 48 mil 
mdp en enero-febreromdp en enero-febrero

CIUDAD DE MÉXICO. En el 
primer bimestre del año, los 
bancos privados que operan en 
México impusieron récord en 
las utilidades que generan con 
un monto de 48 mil 368 millo-
nes de pesos, 12.8 por ciento su-
perior respecto a las reportadas 
en igual lapso de 2023, que fue-
ron de 42 mil 843 millones de 
pesos, informó este miércoles la 
Comisión Nacional Bancaria y 
de Valores (CNBV).

El crecimiento de la cartera 
de crédito total y la del consu-
mo de las familias, que refleja 
el dinamismo de la economía, 
fue de 8 y 15 por ciento, respec-
tivamente, mientras el de los 
financiamientos destinados a 
la vivienda fue poco superior a 
9 por ciento.

De acuerdo con las cifras de 
la CNBV, entre los seis princi-
pales bancos que operan en el 
país (aquellos que en caso de 
quiebra pondrían en riesgo la 
estabilidad del sistema), que 

son BBVA, Santander, Banor-
te, Citibanamex, Scotiabank y 
HSBC, las ganancias sumaron 
35 mil 470 millones de pesos, 
que representan 73 por ciento 
del total.

En el caso de BBVA, las ganan-
cias sumaron 15 mil 262 millones 
de pesos, un incremento de 8 por 
ciento respecto a lo reportado 
entre enero y febrero de 2023; en 
el caso de Santander, llegaron a 4 
mil 666 millones, un alza de 6.8 
por ciento; y para Banorte fueron 
de 7 mil 65 millones, un aumento 
de 4.3 por ciento.
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MANUEL GRIJALVA

ETCÉTERAETCÉTERA

Quien piensa en irse, ¡ya se fue!... La mismita segu-
ridad que ‘Los Tigres del Norte’ usan cuando se 
presentan en Obregón es la que les hizo falta en 

su gloriosa presentación en Londres y es que nadie llevó 
control de la gente que subió al escenario a tomarse fotos 
con los famosos y veteranos músicos que incrédulos por 
lo que sucedía se dejaron apapachar por todos aquellos 
que los querían conocer, lo bueno es que muy a su esti-
lo tomaron control de la situación y gustosos convivieron 
con sus seguidores, eso hasta que los sorprendió la luz del 
nuevo día… Cada hora, cada minuto, cada segundo es va-
lioso, ¡nunca sabes cuándo será el último!… En casi todos 
los portales de noticias de espectáculos del país se ha dado 
a conocer que el concierto que Eduardo Capetillo daría el 
viernes 26 de abril en la Ciudad de México fue pospuesto 
para el 5 de junio por “problemas de logística”, cuando en 
realidad fue porque nadie se interesó en irlo a ver, siendo 
sin duda alguna este un fuerte golpe en el ego para el ex ac-
tor y ex cantante, quien desde que se retiró de la farándula 
no ha hecho nada interesante en el medio del espectáculo, 
al parecer creyó que todos morían de ganas por escucharlo 
cantar cuando de él ya nadie se acuerda, ¿alguien recuer-
da el título de alguna de sus canciones o en qué telenove-
la actuó por última vez?, ¡porque yo no!… Lo que es para 
uno, con el tiempo va llegando y lo 
que no, el mismo tiempo se lo va lle-
vando… Dicen que Gabriela Pérez 
Ruíz es una de las mejores locutoras 
que existen en Obregón y no lo digo 
yo, ni mi vecino, lo dice gente que ha 
visitado nuestra ciudad provenien-
te de otros estados de la república 
mexicana que la han escuchado en 
el 101.7 FM, quedando encantados 
con su chispa, carisma y facilidad de 
palabra, asegurando además que aparte de ser simpática 
y espontánea, sabe también de lo que habla, pues hace la 
pregunta indicada a sus invitados en el momento justo, 
dejando que sean ellos mismos quienes respondan a los 
cuestionamientos que les hace, cosa contraria sucede con 
otros locutores, quienes con la única intención de sobresa-
lir o robar cámara son ellos mismos quienes responden las 
preguntas que les hacen a sus entrevistados… La verdad, 
en ocasiones me ha tocado acompañar a algunos amigos 
que han sido invitados por Gabriela Pérez Ruíz para entre-
vistarlos en la estación de radio en la que labora, tocándo-
me verla en acción, por lo que puedo decir que es toda una 
profesional y es que siempre tiene una plática muy amena 
e interesante, cuestionamientos que ningún otro locutor 
se le ha ocurrido hacer, es por ello que es referente en la ra-
dio… La confianza se gana, el dinero se cuenta y la palabra 
se respeta… Hace poco Peso Pluma recibió el ‘Guinness 
World Record’ por ser el artista latino más visto en You-
Tube, hazaña que ningún otro mexicano había consegui-
do alcanzar, el cantante que también es conocido como 
‘Doble P’ acumula más de 8500 millones de vistas sólo en 
2023, éxito que seguramente duplicará este año y es que 
cada día que pasa suma más seguidores, conquistando a 
las multitudes con sus canciones, llama la atención que en 
poco tiempo el intérprete de ‘Ella baila sola’ se ha conver-
tido en un artista de clase mundial… Si la felicidad tuviera 
un olor, ¿a qué olería?... Etcétera…

Gabriela Pérez Ruíz.

Es Peso Pluma un  
artista de clase mundial

Entrena Luis R Conriquez
con Saúl ‘El Canelo Álvarez
El cantante nacido 
en Caborca tiene una 
gran amistad con el 
considerado mejor 
boxeador del mundo 

Manuel Grijalva
El Tiempo

Para evitar ser golpeado, Luis 
R Conriquez tuvo la brillante 
idea de pedirle ayuda a su ami-

go, el boxeador Saúl ‘El Canelo’ Álva-
rez, razón por la que lleva ya algunos 

días entrenando técnicas para poder 
defenderse.

Fue gracias a unas fotografías que 
el cantante subió a sus redes sociales 
en donde se le ve muy bien acompa-
ñado del famoso boxeador que sus 
seguidores de inmediato empezaron 
a especular, desatando una ola de 
comentarios, algunos buenos y otros 
malos, también divertidos y gracio-
sos memes con los que se burlan del 
cantante de corridos bélicos.

A cambio de que el boxeador le 
enseñe técnicas de defensa perso-
nal se dice que Luis R Conriquez le 
hará un corrido a Saúl ‘El Canelo’ 
Álvarez, además de que lo acom-

pañará al ring, eso el sábado 4 de 
mayo, fecha en la que el pugilista 
de 33 años nacido en Guadalajara 
se enfrentará en el T-Mobile Arena 
de la ciudad de Las Vegas con el 
mexicano Jaime Munguía.

Pese a las fotografías en las que 
son vistos en guantes y short, los 
famosos personajes no han aclara-
do si fue un entrenamiento ‘entre 
amigos’ o si fue con la intención de 
aprender defensa personal, lo que 
se sabe es que Luis R Conriquez y 
Saúl ‘El Canelo’ Álvarez tienen una 
gran amistad, por lo que muy se-
guido se dejan ver juntos en fiestas 
o en algún otro tipo de reunión.

Es tanto el aprecio que se tienen Luis R Conriquez y Saúl ‘El Canelo’ Álvarez que muy a menudo se dejan ver juntos.
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JONATHAN DOS SANTOS

Dice adiós a
la Selección
El mediocampista hizo 
énfasis en su edad y 
lo complicado que 
sería a esta altura de 
su carrera recuperarse 
físicamente en las 
fechas FIFA

Jonathan Dos Santos ha toma-
do una decisión importante 
para su carrera y explicó a de-

talle la razón por la cual declinó la 
última convocatoria a la Selección 
Mexicana toda vez que había sido 
considerado por Jaime Lozano, 
pero antepuso el momento que 
vive con América, donde final-
mente logró ganarse la titularidad 
bajo el mando de André Jardine.

‘Lo comenté, siento que ahora 
mismo ya no es mi momento de 
estar en la Selección (Mexicana), 
estoy 100 por ciento concentra-
do en América, es mi prioridad, 
me han dado todo. Estoy feliz por 
mi decisión porque sé que la Se-
lección me ha dado muchísimo, 
también hay jóvenes muy talen-
tosos, jugadores increíbles, un 
entrenador espectacular. Yo creo 
que les va a ir muy bien, están en 
un proceso y en los años siguien-
tes les va a ir muy bien’, expresó.

En ese mismo tenor, el medio-
campista azulcrema hizo énfasis 
en su edad y lo complicado que 
sería a esta altura de su carrera 
recuperarse físicamente en las 
Fechas FIFA.

Además, reiteró su deseo de po-
der estar bien para América con la 
idea de poder alcanzar logros his-
tóricos para la institución.

‘También la decisión que tomé 
es porque tengo 34 años, ya no 
soy un joven y hemos tenido mu-
chísimos partidos. No sé si podría 

aguantar esos parones porque ya 
cuando estaba joven me afecta-
ban un poquito con el hecho de 
lesiones y demás. Ahora lo que 
me preocupa más es estar bien 
para mi equipo y poder hacer his-
toria aquí en el club’, compartió.

Para concluir con el tema, Jo-
nathan Dos Santos confirmó que 
es un hecho su retiro de la Selec-
ción Mexicana y subrayó que la 
Copa del Mundo del 2026 no es 
algo que esté en sus planes como 
futbolista profesional.

Jonathan Dos Santos confirmó que es un hecho su retiro de la Selección 
Mexicana y subrayó que la Copa del Mundo del 2026 no es algo que esté en 
sus planes.

Liverpool fuera deLiverpool fuera de
la Europa Leaguela Europa League

El Liverpool no realizó la haza-
ña ante el Atalanta y quedó fuera 
de la Europa League, a pesar de 
haber ganado 0-1 (3-1 global) en 
la vuelta de los Cuartos de final 
que se realizó en el Stadio di Ber-
gamo.

Mohamed Salah hizo ilusionar 
al Liverpool con un tanto al mi-
nuto 7 por la vía del penal, pero 
al transcurrir el partido, el cua-

dro inglés se fue desinflando.
En el segundo tiempo, el Li-

verpool se volvió apático en la 
cancha, mientras el Atalanta do-
minó el encuentro.

El Atalanta tampoco tuvo 
grandes ocasiones de gol, pero 
sí el planteamiento para anular 
al Liverpool.

El cuadro inglés sólo tiene en 
la mira ganar la Premier League.

Se pierde Nahuel elSe pierde Nahuel el
resto del Clausuraresto del Clausura

El guardameta argentino de 
los Tigres de la UANL, Nahuel 
Guzmán, fue sancionado por 
la Comisión Disciplinaria de la 
Federación Mexicana de Futbol 
con 11 partidos de suspensión 
luego de apuntar con láser a los 
ojos del portero de Rayados de 
Monterrey, Esteban Andrada, 

en el Clásico Regio del pasado 
sábado, correspondiente a la 
jornada 15 del Clausura 2024 
de la Liga MX.

También se dio a conocer 
que, el ‘Patón’ Guzmán de-
berá pagar una multa eco-
nómica por haber violado 
el código de ética del futbol 

mexicano, además de la sus-
pensión, misma que hace im-
posible que pueda reaparecer 
en Clausura 2024 con Tigres, a 
pesar de que el conjunto diri-
gido por Robert Dante Siboldi 
logre clasificar a la Liguilla y 
llegue hasta la final, ya que, 
en ese caso, disputarían a lo 
mucho 10 partidos.

En su carácter autónomo, esta 
Comisión ha resuelto sancionar 
con 11 partidos de suspensión, 
una multa económica y horas de 
trabajo social al jugador Nahuel 
Ignacio Guzmán Palomeque 

del Club Tigres, por la conducta 
mostrada durante el partido re-
ferido que transgrede el Regla-
mento de Sanciones de la FMF’, 
se lee en el comunicado de la 
Comisión Disciplinaria.

Además, el conjunto de los 
Tigres de la UANL también 
deberá asumir sanciones eco-
nómicas, los felinos son mul-
tados por las actitudes de sus 
aficionados en el Estadio BBVA 
y también por sus empleados, 
debido al comunicado que lan-
zaron, tras sentirse afectados 
por el arbitraje de ese duelo.

La Comisión Disciplinaria de la Federa-
ción Mexicana de Futbol dio a conocer 
que la sanción para Nahuel Guzmán es 
de 11 partidos de suspensión.
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EN GUAYMAS

Detienen a 4
durante cateo
Autoridades 
decomisaron 
tragamonedas y droga 

Redacción
EL TIEMPO

Autoridades que integran la 
Mesa Estatal de Seguridad, 
en coordinación con los 

tres niveles de gobierno, efectua-

ron la detención de cuatro perso-
nas con diversos tipos de droga y 
máquinas ‘tragamonedas’ en el 
municipio de Guaymas.

Personal de la Fiscalía Gene-
ral de la República (FGR) en 
diligencia de cateo en el do-
micilio ubicado en calle Na-
cozari entre Arivechi y Paseo 
Centinela de la colonia Centi-
nela en Guaymas, llevó a cabo 
la detención de Guilebaldo ‘N’; 
Cristian Andrés ‘N’; Jorge Iván 

‘N’ y Silvia Johana ‘N’.
Además se hizo el asegura-

miento de once máquinas de las 
denominadas ‘tragamonedas’; 
una caja metálica pequeña con 
metanfetamina y una caja metá-
lica pequeña conteniendo mari-
huana.

Los detenidos, droga y el ma-
terial asegurado, fue puesto a 
disposición del Ministerio Pú-
blico Federal para la respectiva 
investigación.

Aseguran armas, cargadoresAseguran armas, cargadores
y hallan cadáver sepultadoy hallan cadáver sepultado

Redacción
EL TIEMPO

Durante una acción de cateo en 
una vivienda en San Luis Río Co-
lorado, se recolectó un fusil AK-
47, 23 cargadores para arma de 
fuego, narcótico, equipo táctico y 
se localizó un cuerpo sin vida se-
pultado en el patio trasero.

Elementos de la Agencia Minis-
terial de Investigación Criminal 
(AMIC), con personal de Servicios 
Periciales y efectivos de la Secre-
taría de la Defensa Nacional (Se-
dena), con vigilancia perimetral, 

realizaron el cateo el pasado 17 de 
abril en un domicilio ubicado en 
la colonia Mezquite, que culminó 
en las primeras horas del día 18.

Los indicios recolectados se inte-
graron a la carpeta de investigación 
por el delito de homicidio califica-
do con alevosía y ventaja en nú-
mero de dos, privación ilegal de la 
libertad agravada y lo que resulte, 
cometido en agravio de Carmen 
‘N’, Juan Carlos ‘N’ y un masculino 
no identificado, hechos registrados 
el pasado 16 de abril.

Los probables responsables, Ber-
nardo ‘N’, de 45 años, y Jonathan 

Jesús ‘N’, de 23 años, privaron de la 
libertad a Juan Carlos ‘N’ en la colo-
nia Campestre, y también privaron 
de la libertad a una mujer, provo-
cando una persecución por parte 
de oficiales de la Seguridad Pública 
Municipal, que resultó en la deten-
ción de ambos sujetos, quienes es-
taban portaban armas de fuego.

Derivado de lo anterior, el agen-
te del Ministerio Público obtuvo 
de un Juez la respectiva orden de 
cateo que permitió la recolección 
de los indicios ya mencionados 
y la localización de una persona 
enterrada en el patio trasero, de-

bajo de una ventana, que fue ex-
traído en estado de putrefacción.

La Fiscalía General de Justicia 
del Estado de Sonora (FGJES) 
continúa con las investigaciones 
del caso y presentará a los suje-

tos detenidos ante el Juez para el 
debido proceso. Se busca fortale-
cer la carpeta de evidencias para 
obtener penas ejemplares para 
los probables responsables y así 
garantizar justicia a las víctimas.
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Dejan narcomanta
en puente elevado
Se dijo que el 
contenido iba 
dirigido a autoridades 
penitenciarias

Martín Alberto Mendoza
EL TIEMPO

Sujetos no identificados 
colocaron una narcoman-
ta dirigida a las autorida-

des del Centro de Reinserción 
Social de esta ciudad, la tarde 

de este jueves.
La manta fue dejada en el puen-

te de la carretera Internacional y 
Bordo Nuevo a unos tres kilóme-
tros al norte de la localidad.

Lo anterior ocurrió minutos an-
tes de las 16:00 horas y el mensaje 
fue asegurado por elementos de 
la Policía Estatal de Seguridad Pú-
blica (PESP).

Aunque al lugar se movilizaron 
otras autoridades, la narcoman-
ta fue descolgada por estatales 
de manera inmediata a fin de 
evitar que nadie la fotografiara.

El hecho generó inquietud 
entre agentes de las diferentes 
corporaciones, debido a que re-
gularmente este es una opción 
para que grupos delictivos se 
manifiesten.

Trascendió que la manta fue re-
mitida al Ministerio Público de la 
fiscalía estatal a fin de que se ini-
cie una carpeta de investigación.

Este tipo de sucesos enrarecen 
aún más el ambiente de insegu-
ridad que prevalece en el munici-
pio, pese a encontrarse blindado 
por policías y militares.

La manta fue dejada en el puente de la carretera Internacional y Bordo Nuevo a unos tres kilómetros al norte de la 
localidad.

Vuelca motociclistaVuelca motociclista
en la Torre de Parísen la Torre de París

Martín Alberto Mendoza
EL TIEMPO

Médicos del hospital del Seguro 
Social, atendieron a un motociclis-
ta que sufrió golpes en diferentes 
partes del cuerpo al volcar la liviana 
unidad.

Este percance ocurrió alrededor 
de las 7:35 de la mañana de este 
jueves, en calles París entre Ca-
rrusel y Huixtla, en el fracciona-
miento Torre de París.

El accidentado es Román Ar-
mando H. R., de 28 años. Fue so-
corrido por personal de Cruz Roja 

y llevado al hospital del Instituto 
Mexicano del Seguro Social.

De acuerdo al diagnóstico mé-
dico resultó policontundido por 
lo que quedó bajo observación, 
en tanto se recuperaba.

Tripulaba una Honda, línea In-
vieta, edición 2015, color roja y 
trae placas de circulación del Es-
tado de Sonora.

La unidad se desplazaba por la 
París de sur a norte y a causa de 
la velocidad, el hoy lesionado se 
descontroló y se volcó sobre uno 
de sus costados.

Fue así como cayó al pavimen-
to y se golpeó varias partes de su 
cuerpo, por lo que paramédicos 
determinaron trasladarlo al cita-

do nosocomio.
La motocicleta resintió daños 

materiales calculados en mil pe-
sos. Fue necesario que elementos 

Derrapa en moto;Derrapa en moto;
resulta lesionadoresulta lesionado

Martín Alberto Mendoza
EL TIEMPO

Debido al exceso de velocidad, 
un motociclista cayó de su uni-
dad y resultó lesionado, la ma-
ñana de este jueves, en la colo-
nia San Antonio.

El accidente se suscitó poco 
antes de las 8:30 de la mañana, 
en bulevar Ciprés y Pedro Gon-
zález.

Se conoció que el lesionado 
es José Ramón C. R., de 19 años, 
quien fue auxiliado por paramé-
dicos de Cruz Roja.

Luego de ser revisado deter-
minaron trasladarlo a un cen-
tro hospitalario, dónde le apre-
ciaron golpes en diferentes 
partes del cuerpo y una herida 
de cinco centímetros en región 
occipital.

Conducía una Veloci, modelo 
2023, color rojo con negro y sin 
placas de circulación.

Se presume que la motocicleta 
circulaba de oriente a poniente 
por la Ciprés y debido a la ve-
locidad, el conductor sufrió el 
control de la dirección y ense-
guida derrapó.

De esta forma, se proyectó 
contra la cinta asfáltica y ade-
más de golpearse resultó la le-
sión descrita en cráneo lo que 
ameritó fuera llevado a un no-
socomio.

Las pérdidas materiales, se 
estimaron en mil pesos. De lo 
anterior se hicieron oficiales de 
Tránsito Municipal y elaboraron 
un Informe Policial Homolo-
gado para dar conocimiento al 
Ministerio Público para los fines 
correspondientes. 
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POCO ANTES 
de las 16:00 ho-
ras, cuatro de la 

tarde de ayer, surgió 
la fugaz versión que 
habían dejado una 
narcomanta en un 
puente del norte de 
la ciudad y al tratar de 
llegar comunicado-
res a ese lugar ya no 

se encontró nada. Sólo se conoció que a ese 
mismo sitio que, se presume sea el puente 
de Bordo Nuevo y carretera Internacional, 
llegaron elementos de la Policía Estatal de 
Seguridad Pública (PESP) y aseguraron la 
manta. Todo era inquietud, al desconocer-
se el contenido de la misiva que presunta-
mente fue colgada en el referido distribuidor 
vial, ubicado a tres kilómetros al norte de la 
mancha urbana. Regularmente cuando se 
dan este tipo de hechos durante el día resulta 
complicado que reporteros alcancen a llegar, 
ya que existe mucha vigilancia. De noche o 
a temprana hora, pero, sobre todo a la hora 
del cambio de turno siempre tardan más 
tiempo en llegar agentes policiacos. Se espe-
raba que el mismo jueves por la tarde noche 
comenzaran a circular las imágenes de la 
manta que, normalmente son colgadas en 
ese puente o bien en el peatonal que está si-
tuado frente al supermercado Walmart nor-
te, aunque en este último punto es menos 
probable, porque es un área muy confluida 
de personas que acuden a realizar sus com-
pras a dicho establecimiento. Tras haber ase-
gurado estatales la manta, se encargaron de 
remitirla al Ministerio Público de la fiscalía 
estatal, junto con un Informe Policial Homo-
logado. Por supuesto que de esto ya deben 

estar enterados el co-
misario de la PESP, 
Roberto Leyva Lerma 
y el director operativo 
Jesús Carrillo Encinas, 
allá en la ciudad capi-
tal. Antes de dejar el 
tema, trascendió que 
la manta está dirigi-
da hacia autoridades 
penitenciarias, por lo 

que tendrá que parar antenas el Coordina-
dor del Sistema Estatal Penitenciario, a quien 
se le estuvo esperando luego de la tarde de 
aquel miércoles 17 de enero pasado, cuando 
seis internos resultaron intoxicados con nar-
cóticos y dos de ellos murieron en el Hospital 
General. Sólo se dijo que habían cesado al di-
rector del reclusorio y en su lugar se nombró 
a otro que estaba en el penal de San Luis Río 
Colorado, pero nunca afrontó a los medios 
de comunicación, a fin de que revelara de 
manera oficial lo sucedido en el complejo pe-
nitenciario y lo relativo a las medidas que se 
habrían tomado, pero no dijo absolutamen-
te nada y mucho menos su jefa, la entonces 
secretaria de Seguridad Pública del Estado, 
María Dolores del Río Sánchez, quien por 
fortuna ya dejó el cargo…HASTA LAS 6 de la 
tarde, lo concerniente a la manta era todo lo 
que había acontecido de trascendencia en el 
municipio, como suele ocurrir ahora, des-
pués de que el miércoles se cometieron dos 
ejecuciones; una en la colonia Beltrones y la 
otra en el fraccionamiento Rincón del Valle. 
La primera sucedió a eso de las 4:15 de la ma-
ñana en calle Olmo del Agua entre Avellano 
y Camelia Blanca. Ahí dieron muerte a Juan 
de Dios, quien era conocido como ‘Juanito’ 
o ‘El Chiquis’, de 32 años, quedando una vez 
más de manifiesto que sicarios no duermen 
con tal de seguir destruyendo vidas, mientras 
que los representantes de la ley si se avientan 
su ‘coyotito’, y esto es bien aprovechado por 
entes de la delincuencia que, cuando se tra-
ta de atender esas mortales encomiendas tal 
parece que no hay poder humano que los 
contenga. Muestra de ello es el asesinato en 
mención. Quizás la cifra habría sido mayor, 
pero se presume que gatilleros fallaron al dis-
pararle a alguien en colonia El Campanario 
la noche del mismo miércoles, lo que origi-
nó que se activara el código rojo y aunque se 
dio tenaz movilización de policías, soldados 
y elementos de la Guardia Nacional no lo-
graron ubicar a los autores de los disparos 
que, se escucharon minutos más tarde de 
las 21:30 horas, por el lado del bulevar Las 
Torres, Los sicarios abordaban una motoci-
cleta en la que se pusieron fuera del alcance 
de los miembros de las fuerzas armadas que 
los buscaron incluso en el cementerio De la 

Vera Paz, contiguo al fraccionamiento Real 
de Sevilla, pero sin resultados de ninguna ín-
dole, pese a que los rastrearon hasta por Las 
Haciendas y alrededores…COMENTAN que 
en días pasados, la Fiscalía General de Justi-
cia del Estado (FGJE) solicitó los videos del 
caso de la extinta agente de la Policía Munici-
pal, Nayela Quintero Gastélum, quien murió 
frente al departamento de barandilla, pero 
tal parece que no hubo una respuesta posi-
tiva de parte de la corporación que comanda 
el capitán de navío Claudio Cruz Hernández 
bajo quien sabe que pretexto, pero se los ne-
garon y es de esperarse que este no le pareció 
nada bien al titular de la FGJE, Gustavo Salas 
Chávez, por lo que se colige que las relacio-
nes no andan muy bien, aun cuando aquí 
se diga que van a coadyuvar con las investi-
gaciones que realice la autoridad encargada 
de procurar justicia. No hay que olvidar que 
el caso de Quintero Gastélum, levantó una 
polvareda con todo y que en el municipio 
se haya tratado de desvirtuar la realidad de 
lo acontecido, pero en su momento caerá el 
peso de la verdad. Claro que sus familiares 
y amigos tomarán en cuenta lo sucedido, 
al momento de que acudan a las urnas el 2 
de junio. Para nadie es un secreto que hay 
muchas personas resentidas que no olvidan 
nada y menos en ese tipo de escenarios…
LA MAÑANA del miércoles realicé un viaje 
relámpago al pueblito kilómetro 9 en aten-
ción a asuntos personales y la verdad que la 
carretera Esperanza-Hornos luce cada vez 
más deteriorada. Qué lástima que se utilicen 
materiales de muy baja calidad en este tipo 
de rehabilitaciones lo indica que la vida útil 
del asfalto se reducirá de manera considera-
ble. Todavía el año anterior recorrí esa misma 
vía por motivos de trabajo y no se hallaba con 
el desgaste que actualmente registra, cuando 
debe mantenerse en inmejorables condicio-
nes tomando en cuenta que forma parte de 
un corredor turístico, no sólo para las fami-
lias cajemenses, sino aquellas que viajaban 
de distintos destinos. No hay que olvidar que 
en la temporada de verano es utilizada por 
cientos de personas que los fines de sema-
na visitan los balnearios que se localizan en 
esa zona y otros se movilizan hasta la Presa 
Álvaro Obregón, aunque actualmente se 

observa deprimen-
te por la sequía que 
desde hace estragos 
no sólo en Cajeme, 
sino en gran parte 
del país. Se espera 
que no descuiden el 
mantenimiento de la 
carretera que forma 
parte de la conexión 
Sonora-Chihuahua a 
través de esa misma vía que va hasta Yécora, 
Sonora…ESTE JUEVES, nuevamente reapa-
recieron los soldados por rumbos de la Mira-
valle, pero más que presencia, ya se requiere 
de labores de inteligencia que les permitan 
ubicar a presuntos objetivos criminales que 
en los últimos días han cometido algunos 
asesinatos en el sector, por lo que algo ten-
drán que hacer para frenar ese oleaje crimi-
nal pocas veces registrado. Es indispensable 
que mantengan un mayor acercamiento 
con la ciudadanía, porque al final es quien 
está más enterada, pero para ello necesitan 
ganarse su confianza, sin andar cometiendo 
abusos, porque la población, lejos de creer 
en ellos les tienen temor, por eso difícilmen-
te se les aproximan para dialogar…PARA 
CONCLUIR, anoche, se originó intensa mo-
vilización por la carretera Internacional entre 
Norte y Cananea por fuera de conocido café, 
al ser interceptado un vehículo de una tienda 
departamental, cuya razón social está escrita 
en color blanco, amarillo y azul, ya que existe 
reporte de un carro con esas mismas carac-
terísticas que podría estar relacionado con la 
colocación de la manta. Qué tan delicado es el 
asunto que hasta el titular de la SSPM, Claudio 
Cruz Hernández, acompañado del inspector 
de policía, Eleazar Armenta Tabardillo, acudie-
ron a ese sitio. El llama-
do también fue aten-
dido por oficiales de la 
ministerial. Por igual 
se dijo que apareció 
otra manta, en la colo-
nia Benito Juárez, pero 
mañana trataremos de 
abundar al respecto, 
así que luego segui-
mos, Dios mediante.

APARECEN NARCOMANTAS DIRIGIDAS A AUTORIDADES PENITENCIARIAS; UNA FUE DEJADA EN EL PUENTE DE APARECEN NARCOMANTAS DIRIGIDAS A AUTORIDADES PENITENCIARIAS; UNA FUE DEJADA EN EL PUENTE DE 
BORDO NUEVO Y CARRETERA INTERNACIONAL Y OTRA POR FUERA DE SECUNDARIA DE LA COLONIA BENITO JUÁREZ; BORDO NUEVO Y CARRETERA INTERNACIONAL Y OTRA POR FUERA DE SECUNDARIA DE LA COLONIA BENITO JUÁREZ; 

TAMBIÉN HUBO DESPLIEGUE DE POLICÍAS, MARINOS Y MILITARES EN CARRETERA INTERNACIONAL Y CANANEA; TAMBIÉN HUBO DESPLIEGUE DE POLICÍAS, MARINOS Y MILITARES EN CARRETERA INTERNACIONAL Y CANANEA; 
SUPUESTAMENTE HABÍAN UBICADO A VEHÍCULO QUE PODRÍA ESTAR RELACIONADO A ESTOS HECHOS; SIN SUPUESTAMENTE HABÍAN UBICADO A VEHÍCULO QUE PODRÍA ESTAR RELACIONADO A ESTOS HECHOS; SIN 

EMBARGO, SE DESCARTÓ; ES UN CARRO DE CONOCIDA TIENDA DEPARTAMENTAL; EL ASUNTO YA ES INVESTIGADO EMBARGO, SE DESCARTÓ; ES UN CARRO DE CONOCIDA TIENDA DEPARTAMENTAL; EL ASUNTO YA ES INVESTIGADO 
POR FISCALÍA ESTATAL; AUNQUE AYER ESTUVO RELATIVAMENTE TRANQUILO DURANTE MIÉRCOLES SE SUMARON POR FISCALÍA ESTATAL; AUNQUE AYER ESTUVO RELATIVAMENTE TRANQUILO DURANTE MIÉRCOLES SE SUMARON 

DOS CRÍMENES; IGUALMENTE DOS MOTOSICARIOS ARMARON BALACERA EN EL CAMPANARIO; FUERON BUSCADOS DOS CRÍMENES; IGUALMENTE DOS MOTOSICARIOS ARMARON BALACERA EN EL CAMPANARIO; FUERON BUSCADOS 
HASTA EN UN CEMENTERIO, PERO SIN RESULTADOS; CITAN EN RADIOPASILLO QUE NO ENTREGARON VIDEOS DE LA HASTA EN UN CEMENTERIO, PERO SIN RESULTADOS; CITAN EN RADIOPASILLO QUE NO ENTREGARON VIDEOS DE LA 
MUERTE DE LA EXTINTA AGENTE NAYELA A FGJE QUIEN SABE BAJO QUE PRETEXTO; TODAVÍA PREDOMINA MUCHO MUERTE DE LA EXTINTA AGENTE NAYELA A FGJE QUIEN SABE BAJO QUE PRETEXTO; TODAVÍA PREDOMINA MUCHO 

RESENTIMIENTO CONTRA JEFES POLICIACOS; MILITARES RETOMAN VIGILANCIA EN COLONIA MIRAVALLE; PERO MÁS RESENTIMIENTO CONTRA JEFES POLICIACOS; MILITARES RETOMAN VIGILANCIA EN COLONIA MIRAVALLE; PERO MÁS 
QUE ESO REQUIEREN HACER TAREAS DE INTELIGENCIA PARA DAR CON OBJETIVOS CRIMINALES, DICEN RESIDENTES; QUE ESO REQUIEREN HACER TAREAS DE INTELIGENCIA PARA DAR CON OBJETIVOS CRIMINALES, DICEN RESIDENTES; 
NUNCA ANTES SE HABÍA VIVIDO TANTA VIOLENCIA Y ASESINATOS EN EL POPULOSO SECTOR; LUCE DETERIORIADA LA NUNCA ANTES SE HABÍA VIVIDO TANTA VIOLENCIA Y ASESINATOS EN EL POPULOSO SECTOR; LUCE DETERIORIADA LA 

CARRETERA ESPERANZA-HORNOS, NECESITA MANTENIMIENTOCARRETERA ESPERANZA-HORNOS, NECESITA MANTENIMIENTO

Claudio Cruz Hernández

Nayela Quintero Gastélum Eleazar Armenta Tabardillo

Roberto Leyva Lerma
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Aseguran armamento
Cinco personas fueron 
aseguradas junto con 
el arsenal, así como 
porciones de droga

Redacción
EL TIEMPO

En acciones coordinadas con 
los tres niveles de gobierno, 
integrantes de la Mesa Esta-

tal de Seguridad efectuaron la de-
tención de cinco personas, droga 
y material bélico en Caborca y 
Sonoyta.

De acuerdo con el reporte oficial, 
elementos de la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena) y de la 
Guardia Nacional realizaron la de-
tención de Arturo ‘N’, Kevin Alber-
to ‘N’, Martin ‘N’ y Valentín ‘N’, en 
las inmediaciones de un camino 
de terracería del Ejido José María 

Pino Suárez al ejido Josefa Ortiz de 
Domínguez, en Caborca, luego de 
quedar aseguradas armas, carga-
dores, cartuchos y narcóticos, tras 

un enfrentamiento con elementos 
de la Guardia Nacional.

En total fueron asegurados 234 
envoltorios conteniendo metan-

fetamina; 15 armas de fuego tipo 
fusil de uso exclusivo de las fuer-
zas armadas; 48 cargadores para 
arma de fuego tipo fusil; dos mil 

84 cartuchos para arma de fuego 
de uso militar; un vehículo Che-
vrolet color negro; cuatro chale-
cos balísticos; y seis chalecos por-
ta cargadores.

En el mismo municipio, ele-
mentos de la Policía Estatal de 
Seguridad Pública, detuvieron a 
Jesús Rodrigo ‘N’, por portación 
de una bolsa que contenía me-
tanfetamina; un arma de fuego 
tipo pistola, calibre .357 magnum 
y dos cartuchos calibre .357 mm; 
material que quedó asegurado.

Así mismo, en Sonoyta, ele-
mentos de la Guardia Nacional, 
en operativo aseguraron una gra-
nada de fragmentación; 50 car-
tuchos calibre 7.62x39 mm y 11 
ponchallantas

Los detenidos, droga y el mate-
rial bélico asegurado, fue puesto 
a disposición del Ministerio Pú-
blico Federal para la respectiva 
investigación.

Sentencia a homicidaSentencia a homicida
a 26 años de cárcela 26 años de cárcel

Redacción
EL TIEMPO

La Fiscalía General de Justicia 
del Estado de Sonora (FGJES) lo-
gró que un Juez dictara sentencia 
condenatoria contra Jesús ‘N’, de 

45 años, con una pena de 26 años 
y 6 meses de prisión por el delito 
de homicidio calificado con ven-
taja, hecho cometido en perjuicio 
de Gildardo ‘N’, de 49 años.

Los hechos ocurrieron el 12 
de diciembre de 2022, alrededor 

de la 01:00 horas, en un lugar 
conocido como La Palapa de la 
comisaría Mesa Tres Ríos, en el 
municipio de Nácori Chico, So-
nora, sitio donde Jesús ‘N’ atacó 
a la víctima con un arma pun-
zocortante, causándole heridas 
que resultaron fatales.

La autoridad judicial, tras 
evaluar todas las pruebas pre-
sentadas por esta representa-
ción social, determinó la pena 
mencionada para el acusado, 
quien ha sido trasladado al 

Centro de Reinserción Social 
(CERESO) para cumplir su 
condena.

Esta sentencia subraya el com-
promiso de la FGJES con la apli-
cación de la ley y búsqueda de 
la justicia para las víctimas del 
delito, también demuestra la 
determinación de las autorida-
des por garantizar que los actos 
criminales sean adecuadamente 
sancionados, reafirmando así la 
seguridad y el orden público en 
la comunidad sonorense.

Detenidos, droga y el material bélico asegurado, fue puesto a disposición del Ministerio Público Federal.
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